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// визит

Ввод объектов – под контролем

    // факт

// проект

Адресное 
информирование 
о выборах

// образование

Большая педагогическая неделя

С 28 августа в Кузбассе стартует проект 
«ИнформУИК». 

Его цель – рассказать избирателям о предстоя-
щих досрочных выборах главы региона. О подго-
товке к этому значимому событию и проекте «Ин-
формУИК» журналистам и блогерам рассказала 
Светлана Демидова, председатель Избирательной 
комиссии Кузбасса.

Сам проект – не новый. В прошлом году его про-
тестировали в некоторых регионах, в том числе и 
в Кузбассе, а затем на выборах президента РФ он 
был масштабирован на всю страну. 

На предстоящем голосовании проект «Информ-
УИК» будет реализован в регионе в полную силу. 
Так, с 28 августа по 5 сентября 2024 года 4 260 членов 
участковых избирательных комиссий региона прой-
дут по домам избирателей и расскажут о датах вы-
боров, зарегистрированных кандидатах, возможных 
способах голосования (на избирательном участке, по 
месту нахождения или на дому). Они также помогут 
уточнить адреса избирательных участков, ответят на 
все вопросы избирателей, возьмут заявление для го-
лосования на дому, если на это будут основания.

Каждому избирателю вручат персональное 
приглашение на выборы, в котором будут указа-
ны адрес избирательного участка, телефон и гра-
фик работы участковой избирательной комиссии. 
Также обходчик подарит календарик на 2025 год с 
символикой выборов.

Жителям региона надо помнить, что обходчики 
должны быть одеты в брендированные белые жи-
леты с галочкой-триколором. Этот же символ раз-
мещён на синей сумке, с которой член участковой 
избирательной комиссии пойдёт к избирателям. У 
каждого обходчика будет с собой удостоверение чле-
на УИК, заверенное печатью и подписью председа-
теля территориальной избирательной комиссии. 

Обходчики будут использовать планшеты или 
телефоны, на которых установлено специальное 
мобильное приложение, позволяющее уточнять 
списки избирателей и информировать о предсто-
ящих выборах. Специальная программа разрабо-
тана российскими программистами. Она не зави-
сит от интернета и защищена от разного рода атак.

Светлана Демидова напомнила, что подомо-
вой обход – это не агитация, а именно информи-
рование граждан об избирательной кампании. Об-
ходчики не будут задавать вопросы о доходах или 
просить перевести деньги на счёт. Вся полученная 
информация необходима для подготовки выборов, 
третьим лицам она передаваться не будет.

Чтобы исключить мошеннические действия, в 
Избирательной комиссии Кузбасса работает горячая 
линия. По номеру телефона 8-939-939-20-03 можно 
уточнить, действительно ли в дом пришёл обходчик.

Выборы губернатора Кузбасса пройдут 6, 7 
и 8 сентября 2024 года. 

Оксана Сохарева.

В новом учебном году в Кузбассе доставлять 
детей из отдалённых территорий в школы будут 
475 школьных автобусов, сообщил региональ-
ный минобр. Проверку успешно прошли 
и водители, и техника.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Краткосрочная и долгосрочная 
парковки в общей сложности будут 
вмещать 370 автомобилей.

Работы ведутся одновременно с 
инженерными испытаниями и от-
делкой помещений, которые гото-
вы на 78 процентов. Продолжается 
укладка кафеля и установка рееч-
ных потолков. Электроснабжение 

– в финальной стадии, строителям 
остаётся установить осветитель-
ные приборы. Система вентиляции 
выполнена на 91 процент.

Общая площадь нового термина-
ла составит 19 тысяч кв. метров. 

Инвестиции компании в стро-
ительство нового терминала со-
ставят около 9 миллиардов рублей. 
Для обеспечения полной модер-
низации аэропорта Новокузнецка 
требуется реконструкция аэродро-
ма, находящегося в федеральной 
собственности. Аэропорт профи-
нансировал подготовку проектно-
сметной документации. Ожидается, 
что для поэтапной реконструкции 
взлётно-посадочной полосы, ру-
лёжных дорожек и перрона потре-
буется около 12,3 млрд рублей. При 
этом в планах избежать закрытия 
аэропорта на время реконструкции.

КУЗБАСС – КУРСКУ
Также во время визита министр 

энергетики РФ Сергей Цивилев и 
врио губернатора Илья Середюк 
в Новокузнецке дали старт второй 
колонне гуманитарной помощи 
жителям Курской области. Кузбас-
совцы собрали ещё 40 тонн груза. 
Первая колонна была оправлена 
12 августа из Кемерова.

«Люди ждут помощи, даже мо-
ральной, понимания, что они не 
одни, с ними вся страна. Это очень 
важно для жителей Курской обла-
сти. И, конечно, они нуждаются во 

всём самом необходимом. Мы от 
всего сердца, от всей души отправ-
ляем им нашу помощь и говорим, 
что мы вместе, мы их не оставим», – 
сказал министр энергетики России 
Сергей Цивилев.

Врио губернатора Кузбасса Илья 
Середюк рассказал, что, когда укра-
инские войска начали обстрел тер-
ритории, правительство Кузбасса 
сразу вышло на связь с правитель-
ством Курской области.

«Как только мы сказали кузбас-
совцам, что наши друзья в Курске 
нуждаются в помощи, в пункты 
приёма понесли вещи первой не-
обходимости, продукты питания, 
бытовую технику, средства личной 
гигиены. В понедельник мы отпра-
вили две фуры из Кемерова. На юге 
Кузбасса неравнодушные жители 
также собрали гуманитарный груз. 
Когда мы едины, мы непобедимы!» 

– подчеркнул Илья Середюк.
В состав груза вошли питьевая 

вода, продукты питания, одежда, 
предметы первой необходимости, 

постельные принадлежности, ко-
торые принесли кузбассовцы.

Сбор гуманитарной помощи для 
пострадавших от обстрелов ВСУ 
жителей Курской области продол-
жается. Пункты сбора действуют с 
8:00 до 18:00 на базе учреждений 
социального обслуживания насе-
ления. Напомним, врио губернато-
ра Кузбасса Илья Середюк отметил, 
что регион готов принять более 800 
жителей Курской области. Для это-
го подготовлено 12 пунктов вре-
менного размещения, где созданы 
все необходимые условия для кру-
глогодичного проживания.

Ольга Соловьева.

АНОНС

Программа пребывания гостей 
в регионе обширна: посещение ряда 
строящихся объектов в Кемерове, а 
также осмотр возведения Северо-
Западного обхода областного цен-
тра. Подробнее об этом – в следую-
щем номере.

  Фото Савелия Баширова.

Кузбасс соберёт лучших работни-
ков сферы образования региона 
и страны.

С 20 по 26 августа в Кузбас-
се пройдёт Большая педагогиче-
ская неделя в рамках традици-
онных августовских совещаний. 
В мероприятии примут участие 
три тысячи работников отрас-
ли из Кузбасса, а также из Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Тюмени, 
Ростова-на-Дону, Томска, Новоси-
бирска, сообщила пресс-служба ад-
министрация правительства Куз-
басса.

Одной из центральных тем об-
суждения станет воспитание в се-
мье. Также представители муни-
ципалитетов, школ, техникумов и 
других учреждений обсудят работу 
региональной системы оценки ка-
чества общего образования и дру-
гие вопросы.

В региональном центре «Си-
риус. Кузбасс» для обучающихся 
педагогических классов пройдёт 
интенсивная профильная смена. 
Кроме того, участники мероприя-
тия обсудят темы патриотическо-
го воспитания, профориентации, 
цифровизации, инициативных 

проектов в сфере дошкольного, 
общего и профессионального об-
разования, модернизации систе-
мы дополнительного образова-
ния.

26 августа в 15:00 в Государ-
ственной филармонии Кузбасса 
им. Б. Т. Штоколова будут под-
ведены итоги Большой педаго-
гической недели и состоится це-
ремония награждения лучших 
педагогов, победителей и призё-
ров всероссийских и региональ-
ных конкурсов профессионально-
го мастерства.

Инга Петрова.

    // тем временем

Министр энергетики РФ Сергей Цивилев и врио 
губернатора Кузбасса Илья Середюк приняли уча-
стие в торжественной церемонии возложения 
цветов к Вечному огню у мемориала Героя России 
и Героя Донбасса Ольги Качуры (Корсы). Также 
они осмотрели готовность площади Защитников 

Донбасса к открытию, намеченному на 23 августа. 
В мероприятии приняли участие волонтёры, кол-
лективы многофункциональных культурно-досу-
говых комплексов Центрального, Куйбышевского 
и Орджоникидзевского районов, Губернаторского 
джаз-клуба «Геликон» и др.
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Ǟордость всего ǠǱƿбасса
// знай наших!

// актуально

ǥодина ƿовǳт

    // анонс

Каждые две недели 
вместе с лучшими экспертами 
в сфере финансового рынка 
на конкретных примерах реальных 

людей мы обсуждаем 
простые правила поведения, 
необходимые каждому из нас 
в повседневной жизни. 

«Финансовый лабиринт»Ð 
Помогаем найти выход из сложных 
и запутанных финансовых ситуацийÐ
Слушайте по субботам в ���3� 

и по воскресеньям в ���3� 
на радио «Кузбасс �&»Ð
Программа выходит при поддержке 
Министерства финансов Кузбасса.

ПРОГРАММА «ФИНАНСОВЫЙ ЛАБИРИНТ» – НА РАДИО «КУЗБАСС FM»!

// взаимодействие

Ǥлоǈадка 
для встреч и диалога

С � августа 2ͽ2� при закл˒чении контракта 
сроком от оˁного гоˁа кузбассовˊы получат 
сумму в � миллион ��ͽ тысяч рублеֹ.

В неё входит единовременная федеральная вы-
плата в размере 400 тысяч рублей в соответствии 
с указом президента России Владимира Путина. А 
единовременная выплата от правительства Куз-
басса по распоряжению врио губернатора Ильи 
Середюка составит 800 тысяч рублей. Также в вы-
платы входит ежемесячное довольствие от 210 ты-
сяч рублей, подъемные и материальная помощь в 
размере 15 тысяч рублей за каждую выплату.

Сегодня житель Осинников Дмитрий А. в числе 
первых приехал на бульвар им. Академика Л. С. Бар-
бараша, чтобы получить информацию о прохожде-
нии службы и подготовить пакет документов. Земляк 
хотел бы в самое ближайшее время выступить на за-
щиту Родины, проходить службу в войсковой части.

«Многие мои друзья и коллеги уже подписали 
контракт и служат в войсках, защищают Родину на 
передовой. Я сам несколько раз хотел стать воен-
нослужащим, но не получалось. И вот теперь моё 
время пришло», – говорит Дмитрий.

Родственники нашего земляка одобрили его 
выбор, плюс к тому служба по контракту сегодня – 
это наивысшая социальная защищенность.

Последовать примеру осинниковца и присоеди-
ниться к защитникам Отечества может любой куз-
бассовец в возрасте от 18 до 65 лет. Контракт за-
ключается на разный срок: один год, два, три или 
пять лет. Параметры отбора будущих военнослу-
жащих по здоровью упростились. Заключить кон-
тракт могут люди с разными категориями годно-
сти к военной службе от А до В включительно. 

«Я очень уважаю решение и поддерживаю тех куз-
бассовцев, которые выбирают военную службу, идут 
защищать нашу Родину», – говорит заместитель на-
чальника пункта отбора на военную службу по кон-
тракту второго разряда г. Кемерово Денис Епифанов.

Напомним меры поддержки добровольцев. С 
августа 2024 года общая сумма выплат, которые 
может получить военнослужащий по контракту, 
первоначально составляет 1 миллион 440 тысяч 
рублей.

При заключении контракта сроком от одного года 
военнослужащие получают единовременную фе-
деральную денежную выплату в размере 400 тысяч 
рублей. Единовременная выплата от правительства 
Кузбасса составляет 800 тысяч рублей. Она выпла-
чивается участникам специальной военной опера-
ции. В сумму входят также денежное довольствие, 
материальная помощь и подъемные средства.

Помимо этого, в расширенный список льгот вхо-
дят вещевое и повышенное денежное довольствие, 
медицинская страховка. Также воину присваивает-
ся статус «Ветеран боевых действий» со всеми льго-
тами этой категории защитников Отечества.

Заключая контракт, доброволец получает воз-
можность вступить в ипотечную систему обеспече-
ния жильём военнослужащих. С полным списком 
льгот можно ознакомиться на сайте Министерства 
обороны России, в разделе «Социальные гарантии».

Список 
федеральных льгот с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жильё за счёт Мин-

обороны через накопительно-ипотечную систему;
σ служебное жильё или компенсация за наём;
σ бесплатное обследование, лечение и реабили-

тация в военно-медицинских учреждениях;
σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет службы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для детей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддержки – в зависи-

мости от региона.
Все желающие поступить на военную служ-

бу по контракту могут обратиться в военный ко-
миссариат по месту жительства либо напрямую 
в пункт отбора на военную службу по контрак-
ту по адресу: Кемерово, бульвар им. Академика 
Л. С. Барбараша, д. 3/1, тел. 8 (3842) 77-07-57. Также 
можно подать заявку через портал «Госуслуги».

Сергеǥ Петров.

ˣрио губернатора Кузбасса Илːя Сереˁ˒к провёл рас-
ширенное засеˁание ме˂конфессионалːного совета.

В нём приняли участие представители религиозных ор-
ганизаций региона. Онлайн присоединились главы муни-
ципальных образований, члены консультативных советов 
и диаспор, сообщила пресс-служба администрации пра-
вительства Кузбасса. Особое внимание было уделено во-
просам сохранения мира, укрепления традиционных рос-
сийских духовно-нравственных ценностей, культуры и 
исторической памяти.

«В Кузбассе выстроено эффективное сотрудничество 
между религиозными объединениями и органами вла-
сти всех уровней. Совместно работаем над укреплением 
взаимодействия и межконфессионального мира. В реги-
оне живут представители разных национальностей и на-
родностей, каждый со своими традициями и особенно-
стями. Именно в этом наша сила. В трудные времена мы 
всегда были вместе, поддерживали друг друга, делились 
радостью и болью, помогали. Межконфессиональный со-
вет – это площадка, где мы можем встречаться, обсуждать 
текущую ситуацию в стране и Кузбассе, обмениваться 
мнениями. В это непростое время мы должны быть вме-
сте, относиться друг к другу с пониманием и уважением», 

– отметил Илья Середюк.
Врио губернатора подчеркнул, что особое внимание сле-

дует уделить профилактике экстремизма, социализации 
мигрантов, работе с иностранными студентами. Важно по-
мочь им адаптироваться, лучше узнать регион и познако-
мить с нашими культурными традициями и ценностями.

ƾера Скворȭова.

ˣ Кемеровску˒ гороˁску˒ клиническу˒ болːниˊу ̲ �� 
поступил новыֹ магнитно�резонансныֹ томограф.

Стоимость аппарата – 96 миллионов рублей, средства 
выделены из областного бюджета, сообщила пресс-служба 
администрации правительства Кузбасса. 

Укрепление материально-технической базы позволя-
ет увеличить объёмы высокотехнологичной медицинской 
помощи в регионе. Как отметил врио губернатора Кузбас-
са Илья Середюк, это способствует достижению целей нац-
проекта «Здравоохранение».

Новый томограф обладает широкими возможностя-
ми для различных исследований. Он позволяет проводить 
магнитно-резонансную томографию сердца, молочных же-
лёз и органов малого таза. Кроме того, с его помощью мож-
но делать томографию суставов даже в тех случаях, когда в 
организме пациента установлены металлические конструк-
ции. К тому же томограф оснащён несколькими програм-
мами с ускоренными режимами. Аппарат обеспечивает вы-
сококачественное изображение во время исследования. Он 
может быть подключён к Единому радиологическому ин-
формационному сервису ЕМИАС, благодаря этому искус-
ственный интеллект сможет помогать специалистам в опи-
сании снимков.

С появлением нового МРТ в Кемеровской городской кли-
нической больнице № 11 теперь находятся два томографа: 
компьютерный и магнитно-резонансный. Это даёт возмож-
ность принимать большее количество амбулаторных паци-
ентов для плановой диагностики в рамках ОМС.

С начала года в медицинские организации Кузбасса по-
ступило 713 единиц оборудования для диагностики, лече-
ния и реабилитации.

Инга Петрова.

// здравоохранение

Ǣовые воƿмоƾности 
для диагностики
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Фото ƾǫаǯтаǯии БелоǱǯовоǧ.

// прямая линия

// личные приёмы
Ува˂аемые кузбассовˊы� 
С �� по 2� августа 2ͽ2� гоˁа согласно 
графику в аˁминистраˊии правителːства 
Кузбасса провоˁятся личные приемы�
2ͽ августа �вторник� £ ˩рлов ˤлеб 
ˣлаˁимирович – ƿаместитель гǱбернатора 
ǠǱƿбасса �по строительствǱ и ƾилиǈно�
коммǱнальномǱ хоƿя֬ствǱ�

прием в �ͽ�ͽͽ часов. 
2� августа �пятниˊа� £ ˭ерзитская ˥лена 

ˣлаˁимировна – ƿаместитель председате�
ля правительства ǠǱƿбасса �по ǌкономике�
 
прием в �ͽ�ͽͽ часов.
Ǥо вопросǱ ƿаписи на личны֬ прием к 
долƾностным лиǅам правительства ǠǱƿ�
басса в соответствии с их полномочиями не�
обходимо обратиться в приемнǱǍ граƾдан 
администраǅии правительства ǠǱƿбасса по 
телефонам� 8 ��8�2� �8����8�� �8������� 
время работы £ с ͽ8��ͽ ˁо ����ͽ.

Для того чтобы макси-
мальное количество жителей 
Кузбасса смогло оставить во-
прос для Ильи Владимиро-
вича, был открыт многока-
нальный телефон кол-центра 
8 (3842) 900-399. При обра-
щении необходимо было на-
звать фамилию, имя, отче-
ство, адрес и контактный 
телефон. Ответ будет направ-
лен на указанный адрес. Во-
просы принимались в будние 
дни с 14:00 до 17:00. В четверг, 
15 августа, приём вопросов 
продлится с 09:00 до завер-
шения прямой линии.

«Работу кол-центра в на-
шем регионе традиционно за-
пускают в преддверии прямых 
линий с губернатором. Только 
в первые часы поступило бо-
лее 300 звонков. В основном 
жителей интересует жилищ-
но-коммунальная сфера, здра-
воохранение и транспортное 
обслуживание. Все эти звонки 
будут регистрироваться в про-
грамме и появятся в прило-
жении на платформе «Кузбасс 
Онлайн», где пройдёт голосо-
вание. Вопросы, набравшие 
наибольшее количество го-
лосов, будут заданы в прямом 
эфире. На остальные ответы 
придут в течение двух недель», 

– рассказывает руководитель 
кол-центра Анастасия Шаги-
ахметова.

Вͥͫͬͤ͟ ͣͤͩͬ
В кол-центре работают во-

лонтёры Кемеровского госу-
дарственного университета и 
других организаций. Арина 
Ворфоломеева получила маги-
стерский диплом по специаль-
ности «журналистика» и зани-
мает должность специалиста 
информационной службы в 
центре развития доброволь-
чества «БлагоДарю». Девушка 
признаётся, что таким обра-
зом совмещает два любимых 
дела: волонтерство и журна-
листику. В подобном меропри-
ятии она участвует впервые.

«Для меня это новый опыт. 
Перед началом нам провели 
инструктаж, как правильно 
беседовать, на какие вопросы 

как отвечать, как пользовать-
ся специальной аппарату-
рой, также дали все контак-
ты и информацию по поводу 
того, когда и как будет прохо-
дить прямая линия. Рассказа-
ли, какие вопросы туда попа-
дут, когда будут направлены 
ответы гражданам, напри-
мер, в течение двух недель 
всё это будет обрабатываться 
и ответы на вопросы напра-
вят людям персонально. То 
есть неуслышанным никто не 
останется», – подчёркивает 
Арина. Девушка готова к лю-
бому повороту в диалоге. В 
том числе и к тому, что неко-
торые звонящие могут быть 
настроены негативно.

«Главное, самой сохранять 
мягкость, спокойствие и ста-
раться придерживаться здра-
вого смысла и человека на 
этот здравый смысл настраи-
вать, чтобы он тоже смог пе-
рейти в конструктивное русло 
и обсудить всё-таки конкрет-
ную проблему не на эмоци-
ях, рассказал, что его трево-
жит и что можно сделать для 
того, чтобы ситуацию испра-
вить. Для этого и создан кол-
центр. Я думаю: это действи-
тельно важно, потому что 
прямая линия – та ступень, 
которая связывает органы 
государственной власти, лю-
дей, занимающих руководя-
щие должности в Кузбассе, с 
гражданами, которые прожи-
вают в нашей области. Она по-

могает им услышать друг дру-
га, вникнуть в те проблемы, 
которые действительно вол-
нуют население, и помочь по-
скорее устранить недочёты, 
наладить взаимодействие», – 
поясняет волонтёрка.

Первый звонок, который 
приняла Арина, касался сфе-
ры общественного транс-
порта. Кемеровчанка внес-
ла предложение о том, как 
улучшить один из городских 
маршрутов. «Женщина об-
ратились по поводу распи-
сания автобусов с просьбой 
пересмотреть его. Она была 
довольно доброжелательна, 
с большим трепетом расска-
зывала о том, как ей хотелось 
бы, чтобы тот маршрут, по 
которому она регулярно ез-
дит, работал ещё лучше. Это 
была не какая-то претензия, 
а скорее просьба и желание 
помочь и себе, и тем людям, 
которые тоже ездят по этому 
маршруту, чтобы в столице 
Кузбасса стало более комфор-
тно жить и передвигаться», – 
рассказывает Арина.

О проблемах можно было 
не только рассказывать по те-
лефону, но и писать на плат-
форме «Кузбасс Онлайн» 
(https://kuzbass-online.ru/), 
а также в мобильном прило-
жении. Ответы на те вопросы, 
которые не прозвучат в эфи-
ре, будут даны через систему 
«Кузбасс Онлайн».

Светлана ƽǯлаева.

Ответ каждому
ˣ четверг� �� августа� с ���ͽͽ в ˑфире телеканалов «Кузбасс 
˪ервыֹ»� «Сибирː�2�» и «ˣести Кузбасс»� раˁиостанˊии 
«Кузбасс #*» буˁет прохоˁитː прямая линия врио губернатора 
Илːи Сереˁ˒ка. ˭рансляˊи˒ мо˂но буˁет посмотретː 
в телеграм�канале� соˊсетях «ˣКонтакте» и «˩ˁноклассники»� 
на саֹтах HRW?>PP.JBAF> и SBPQF�2.OR� в аккаунте «ˣести Кузбасс»� 
на саֹте и во «ˣКонтакте» телеканала «Кузбасс ˪ервыֹ».

// к власти с вопросом

Ува˂аемые кузбассовˊы� С �� по 2� августа 2ͽ2� гоˁа вы 
мо˂ете обратитːся к заместителям губернатора Кузбасса� 
руковоˁителям исполнителːных органов Кемеровскоֹ об�
ласти £ Кузбасса  по телефонам прямоֹ линии�
�� августа �понеˁелːник� £ ˭урбаба ˩лːга ˣлаˁиславовна

– ƿаместитель гǱбернатора ǠǱƿбасса �по внǱтренне֬ политике�
 
тел. 8 ��8�2� �8��2��� �с �� ˁо �� часов�.
2ͽ августа �вторник� £ Старосвет ʲеониˁ ˣлаˁимирович –
ƿаместитель гǱбернатора ǠǱƿбасса �по промышленности
 
транспортǱ и ǅифровиƿаǅии�
 тел. 8 ��8�2� �8��8��� 
�с �� ˁо �� часов�.
2� августа �среˁа� £ ˮеˁ˒нина ˥лена ˤеннаˁːевна – 
министр соǅиально֬ ƿаǈиты населения ǠǱƿбасса
 
тел. 8 ��8�2� ���8��8� �с �� ˁо �� часов��

£ ʭеглов ʮмитриֹ ˥вгенːевич – министр ƿдравоохранения 
ǠǱƿбасса
 тел. 8 ��8�2� ����2�8� �с ����ͽ ˁо ����ͽ�.
22 августа �четверг� £ ʲатышенко ˥лена ˪етровна –
министр тǱриƿма ǠǱƿбасса
 тел. 8 ��8�2� �ͽ�ͽ2��8 
�с �� ˁо �� часов��

£ Казаченко ˩лːга ˢлексеевна – председатель Ǡомитета 
по ǱправлениǍ госǱдарственным имǱǈеством ǠǱƿбасса
 
тел. 8 ��8�2� �������ͽ �с �� ˁо �� часов��

£ Ивлев ˩лег ˣалериевич – министр природных ресǱрсов 
и ǌкологии ǠǱƿбасса
 тел. 8 ��8�2� �8������ 
�с �� ˁо �� часов��
2� августа �пятниˊа� £ ˤришин ˢлексеֹ Сергеевич –
министр трǱда и ƿанятости ǠǱƿбасса

тел. 8 ��8�2� ���8��8�� �с �� ˁо �� часов��

£ Качканова ˥лена Сергеевна – начальник департамента 
лесного комплекса ǠǱƿбасса
 тел. 8 ��8�2� ���2���� 
�с �� ˁо �� часов�.
ВниманиеÔ Воƿмоƾны иƿменения даты и времени проведения 
прямых лини֬� Ǧ актǱально֬ информаǅие֬ моƾно оƿнакомиться 
на офиǅиальном са֬те администраǅии правительства ǠǱƿбас�
са �UUU�?IM�PS� в раƿделе �Все новости�
 в соǅиальных сетях 
�ǣдноклассники� и �ВǠонтакте�
 в аккаǱнте �Ǡемеровская об�
ласть – ǠǱƿбасс�
 в мессендƾерах 2CJCEP?K
 4G@CP
 �ƺндекс�
 
на канале �ǠǱƿбасс� ǣфиǅиально��
ǟƾедневно
 кроме выходных и праƿдничных дне֬
 с ���� 
до ����� работает телефон обраǈени֬ к гǱбернаторǱ ǠǱƿбасса� 
8 ��8�2� �8������.

– Когда Середюка назначали врио главы региона, все понимали, 
что он не просто местный, но и очень хорошо знает регион, его воз-
можности и проблемы, умеет выстраивать отношения с местными 
элитами и обладает навыками успешного публичного политика. Но 
был ключевой вопрос: насколько быстро Середюк сможет выстро-
ить отношения с федеральными фигурами. Критерий, который яв-
ляется ключевым для работы эффективного губернатора и опреде-
ляет его политический вес. 

Середюк показал, что у него уже есть сильные связи в феде-
ральных ведомствах и с ним готовы разговаривать и сотрудничать. 
Что уже идёт на пользу региону.

Ǥолитолог ƫмитри֬ Ǩетисов 
о деятельности 
врио гǱбернатора ǠǱƿбасса 
Ʈльи ǦередǍка

// мнение

// отдых

Вот и лето Ǳходит�

ˣ муниˊипалитетах начали закрыватː пля˂и.

Связано это с сезонными изменениями погоды. По данным спе-
циалистов Государственной инспекции по маломерным судам МЧС 
России, уже закрыты два пляжа: «Кедровый бор» в деревне Подъя-
ково Кемеровского муниципального округа и на реке Кии в Мариин-
ском муниципальном округе.

Напомним, что всего в летний сезон на акваториях региона функ-
ционировало 29 пляжей и около 50 мест массового отдыха у воды.

Между тем работа по предупреждению происшествий на воде 
продолжается. Спасатели проводят рейды и патрулирование при-
брежных зон совместно с представителями администраций муни-
ципальных образований и полиции. Они беседуют с отдыхающими, 
напоминают им основные правила безопасного поведения у водо-
ёмов, ведь к несчастным случаям часто приводит беспечность взрос-
лых, которые оставляют детей у воды без присмотра. 

Оксана ǚрьева.
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ŊдűтеŴƅŶоźтƅ 
ű ŪеŰоŸаźŶоźтƅ

«Онлайн-вебинары были за-
пущены для удобства граждан 
и увеличения числа участников 
наших мероприятий. Лекции не 
занимают много времени, вы-
кроить один час в неделю в сво-
ём рабочем графике под силу 
многим. При этом слушатели 
получают максимум полезной 
информации, которая поможет 
сохранить сбережения», – отме-
тил первый заместитель пред-
седателя правительства Кузбас-
са – министр финансов региона 
Игорь Малахов.

Сͱͮͬ͟͡ͽ ͮͤͩ͟ͺͫͬͯͰͺ
Почти каждую неделю поли-

цейские сводки приносят груст-
ные новости. Так, аферисты 
втёрлись в доверие к пенсионер-
ке и обманным путём заставили 
её переписать на них квартиру.

Два года назад в следствен-
ный комитет в Юрге обратилась 
женщина, работающая адво-
катом, которая рассказала, что 
её бывшая учительница стала 
жертвой мошенников. По сло-
вам юриста, злоумышленники 
обманом вынудили заслужен-
ного учителя России переписать 
квартиру на них.

Было возбуждено уголов-
ное дело. Выяснилось, что пен-
сионерке потребовалась услуга 
по чистке ковра. Работу выпол-
няла семейная пара, которая в 
процессе общения с пожилой 
женщиной выяснила, что та яв-
ляется одинокой. Супруги ста-
ли втираться в доверие, приходя 
в гости и помогая в разных не-
больших делах.

Мнимые друзья рассказали 
женщине, что ей положена суб-
сидия от государства, которую 
можно оформить в многофунк-
циональном центре. Привезли 
женщину в МФЦ и дали подпи-
сать бумаги, которые оказались 
договором купли-продажи её 
квартиры, однако пенсионерка 
не знала об этом.

«Позднее она поняла, что ста-
ла жертвой обмана, и обрати-
лась за помощью к сотрудникам 
полиции. Узнав об этом, супруги 
обратились в суд с иском о высе-
лении пенсионерки, пытаясь ли-
шить её крыши над головой», – 
сообщили в пресс-службе СУ СК 
России по Кузбассу.

О ситуации стало известно 
бывшей ученице пожилой учи-
тельницы, которая отправилась 
в следственный комитет. В ито-
ге злоумышленники были при-
знаны виновными в мошенниче-

стве, повлёкшем лишение права 
гражданина на жилое помеще-
ние. Мужчина уехал в колонию 
на пять с половиной лет. Жен-
щина получила пять лет лише-
ния свободы, но с отсрочкой в 
связи с наличием малолетнего 
ребёнка. Договор купли-прода-
жи квартиры суд признал недей-
ствительным.

Хорошо, что усилиями нерав-
нодушных людей и правоохра-
нительных органов заслужен-
ный человек не стал бездомным.

Нͬͤ͡ ͯͭͬͯͬ͠� 
ͯͰͮͤ͟ ͯͳͤͪ

Мошенники, похищающие 
средства со счетов граждан, уже 
начали тестировать новую очень 
сложную и убедительную для 
жертв схему с использованием 
портала «Госуслуги» и прило-
жения для электронной подписи 
«Госключ». Об этом рассказали 
эксперты платформы «Моше-
ловка».

Как рассказывает координа-
тор платформы Евгения Лаза-
рева, на сегодняшний день по-
лучено несколько обращений о 
применении новой легенды. В 
качестве жертв злоумышленни-
ки выбирают людей пенсионного 
и среднего возраста, полагаясь на 
их доверчивость и исполнитель-
ность, уточняет эксперт.

Схема многоступенчатая. 
Сначала аферисты получают до-
ступ к личному кабинету жертвы 
на «Госуслугах». Затем загружа-
ют поддельную нотариальную 
доверенность на распоряжение 
всеми счетами человека в специ-
альный раздел «Госуслуг» для 
подписания документов в «Гос-
ключе». Жертве приходит уве-
домление о том, что нужно под-
писать документ.

Далее звонит якобы сотруд-
ник органов, который убеждает, 
что все счета скомпрометирова-
ны, поэтому надо срочно под-
писать доверенность, чтобы он 
смог спасти деньги. Перепуган-
ная жертва торопится сделать, 
как рекомендует «сотрудник ор-
ганов», и тем самым запускает 
вторую часть схемы.

Ему снова звонит сотрудник, 
но уже «настоящий», и сообщает, 
что человек стал жертвой мошен-
ников. И они после подписания 
доверенности получили доступ 
ко всем счетам, поэтому сред-
ства с них нужно незамедлитель-
но перевести на безопасный счёт.

«Манипуляция тем, что дове-
ренность подписана официаль-
ным электронным инструментом 
и теперь даст возможность её об-
ладателям ограбить жертву, зву-
чит очень убедительно и устра-
шающе. К сожалению, граждане 
в массе плохо знакомы с правила-

ми оформления доверенностей, и 
это повышает риск того, что мо-
шенники добьются своей цели», 

– предупредила Евгения. По её 
словам, пока полученные сигна-
лы о новой схеме поступили от 
людей, которые смогли в какой-
то момент сорваться с крючка 
злоумышленников.

«Однако скорость и интен-
сивность появления сообще-
ний с этим сценарием позволяет 
сделать вывод, что злоумыш-
ленники активно взялись за его 
применение, прощупывают его 
эффективность», — отметила 
координатор «Мошеловки».

Также злоумышленники сей-
час представляются сотрудника-
ми «Почты России». Они звонят 
своим жертвам и сообщают о до-
ставке посылки из-за рубежа, за 
которую нужно оплатить тамо-
женный сбор. Чтобы отказаться 
от посылки, которую человек не 
заказывал, мошенники просят 
назвать код из SMS-сообщения. 
По их словам, это нужно, чтобы 
якобы подписать официальный 
отказ в базах почты. 

Таким образом, злоумышлен-
ники получают доступ к банков-
скому мобильному приложению 
или учётной записи на портале 
«Госуслуги». А потом уже выво-
дят со счетов средства, берут на 
имя жертвы кредит или оформ-
ляют микрозайм.

ПͮͬͰͧͬͯ͡ͰͬͽͰͺ 
ͦͫͫͧ͟ͽͪͧ

Лучший способ бороться с та-
кими преступлениями – знать 
врага в лицо. Уже в четвёртый 
раз в Кузбассе прошёл Сельский 
финансовый фестиваль. Более 
400 жителей Новокузнецкого 
муниципального округа смог-
ли повысить грамотность. Сре-
ди них – педагоги, пенсионеры, 
семьи с детьми, школьники на-
чальных и средних классов, мо-
лодёжь, представители сельских 
территориальных поселений, 
предприниматели. 

На семи образовательных 
площадках для них были ор-
ганизованы лекции, деловые 
игры, мастер-классы, на кото-
рых рассказывали об основных 
схемах кибермошенников, спо-
собах защиты от них, подели-
лись финансовыми советами для 
эффективного ведения семейно-
го бюджета, рассказали о пре-
имуществах Программы долго-
срочных сбережений граждан, 
а также инвестировании и фи-
нансовой безопасности в жизни 
и бизнесе. 

Сельский финансовый фе-
стиваль – одно из крупнейших 
региональных мероприятий, 
нацеленных на повышение фи-
нансовой грамотности жителей 
сельских территорий. В этом 
году он приурочен к Году семьи, 
объявленному президентом 
страны Владимиром Путиным, 
и реализуется в рамках большо-
го регионального проекта «По-
вышение доступности государ-
ственных и финансовых услуг 
для жителей удалённых насе-
лённых пунктов». 

Напомним, что противо-
действие кибермошенничеству 
проводится в Кузбассе под лич-
ным контролем врио губернато-
ра. Илья Середюк призвал уси-
лить разъяснительную работу 
с жителями, в том числе в уч-
реждениях социальной сферы, 
на предприятиях и в организа-
циях.

С начала 2024 года в рам-
ках проекта «Финансовая гра-
мотность в трудовых коллек-
тивах» состоялось более 400 
очных просветительских ме-
роприятий, в которых приняли 
участие более 27 тысяч работа-
ющих граждан. Они получили 
полезные знания в сфере фи-
нансовой безопасности без от-
рыва от профессиональной 
деятельности.

ǀǨǤтрǤǥ Ǐваров.

˭ематические встречи с труˁовыми коллективами Кузбасса по вопросам 
заˍиты от кибермошенников стали регулярноֹ практикоֹ� 
они провоˁятся в онлаֹн�формате ка˂ˁу˒ среˁу с ���ͽͽ ˁо ���ͽͽ. 
Статː слушателями оˁновременно могут ˁо пяти тысяч человек. 
ʲучшие регионалːные и феˁералːные ˑксперты рассказыва˒т 
о противоˁеֹствии киберпреступникам. ˩рганизаторы £ министерство 
финансов региона совместно с ˫егионалːным ˊентром финансовоֹ 
грамотности при поˁˁер˂ке регионалːного отˁеления ʭанка ˫оссии.
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ОŪƈŰатеŴƅŶое медűſűŶźкое źтŹаžоваŶűе 
ŋоŸŹоźƄ куŰŪаźźовſев

// поддержка

Ś ŰаŪотоŲ о теž� кто в тƄŴу

// консультация

Читатели газеты «Кузбасс» приняли участие в прямой 
линии со специалистами Территориального фонда 
обязательного медицинского страхования Кемеров-

ской области – Кузбасса. На вопросы кузбассовцев отвеча-
ли Наталья Киселева, начальник отдела организации ОМС, 
и Галина Резникова, главный специалист врач-эксперт от-
дела организации защиты прав застрахованных.

– Ребёнку исполнилось 14 лет. Необходимо ли подать 
данные паспорта в страховую компанию, где у него заве-
дён полис ОМС? Могу я сама подать за него эти данные, 
как законный представитель, или ему необходимо при-
сутствовать лично? – интересуется Дина, г. Калтан.

– После получения паспорта в 14 лет застрахованному 
лицу необходимо в течение 30 дней с момента произошед-
ших изменений обратиться в свою страховую компанию 
для актуализации персональных данных, – отвечает На-
талья Киселева. – Это может сделать и сам ребёнок, и его 
законный представитель. Актуализировать данные нуж-
но и в случае смены адреса регистрации или Ф. И. О. На-
звание страховой медицинской организации, в которой 
застрахован гражданин, указано на оборотной стороне 
полиса ОМС. Информация об адресах пунктов выдачи по-
лисов и их режимах работы размещена на сайте Террито-
риального фонда ОМС в разделе «Страховые компании». 

– Мне пришлось на полтора месяца переехать в Москву. 
Могу ли я здесь рассчитывать на плановую медицинскую 
помощь, если мой полис оформлен в городе Кемерово? – уз-
наёт Анна Алексеевна.

– Так как вы планируете находиться в Москве всего 
полтора месяца, то менять страховую медицинскую ор-
ганизацию и прикрепляться в поликлинику по месту пре-
бывания нецелесообразно. По закону граждане имеют 
право сменить медицинскую организацию для получе-
ния первичной медико-санитарной помощи и страховую 
медицинскую организацию не чаще одного раза в год. Ис-
ключением является смена места жительства либо места 

пребывания. Если вам в Москве потребуется неотложная 
помощь, можете вызвать врача из ближайшей поликли-
ники или скорую помощь. Медицинская помощь по экс-
тренным показаниям оказывается без предъявления по-
лиса ОМС или документов, удостоверяющих личность. 
Плановая медицинская помощь оказывается только в по-
ликлинике прикрепления или другой поликлинике по 
направлению установленного образца (форма 057/у-04), 
которое выдаёт участковый врач, – доводит до сведения 
Галина Резникова.

– Недавно увидел в своём личном кабинете на «Госуслугах», 
что на моё имя зафиксировано обращение к участковому вра-
чу-терапевту. Но в тот день я был не в городе и физически 
не мог присутствовать на приёме. Какие последствия могут 
наступить для меня? И стоит ли куда-то обращаться для 
разбирательства? – возмущён Алексей, Мариинск.

– Да, – подтверждает Наталья Киселева. – Вы може-
те обратиться в свою страховую медицинскую органи-
зацию с письменным заявлением для разбирательства. 

Страховая компания запросит у медицинской организа-
ции документы на экспертизу. Если в ходе проверки вы-
яснится, что медицинская помощь по факту не оказыва-
лась, то на медучреждение будут наложены штрафные 
санкции. Для застрахованного лица данная ситуация 
никаких последствий иметь не будет. 

– При смене одного учебного заведения на другое моей 
совершеннолетней дочери необходимо предоставить 
справку 086У. В медицинской организации сказали, что 
для неё эта справка платная. Правомерно ли это, ведь 
дочь – студентка и имеет инвалидность? – задаёт во-
прос Ольга, Кемерово.

– Действия медицинской организации правомерны. За 
выдачу медицинских справок, в соответствии с действую-
щим законодательством, медицинская организация впра-
ве взимать плату. К таким справкам относятся: справки 
для поступления в учебные заведения лиц старше 18 лет; 
справки для допуска к занятиям физкультурой и спор-
том (за исключением детей, подростков, учащихся, пен-
сионеров и инвалидов); справки в дом отдыха, пансионат, 
профилакторий; справки для оформления гражданства 
и вида на жительство; справки для получения водитель-
ских прав, права приобретения и хранения огнестрельно-
го оружия, – обосновывает Галина Резникова.

Специалисты ТФОМС Кемеровской области – 
Кузбасса напоминают, что по любым вопросам, 
которые касаются обязательного медицинско-
го страхования, застрахованные граждане могут 
обращаться за консультацией в Контакт-центр 
ТФОМС по бесплатному круглосуточному номеру 
8-800-200-60-68 или к страховому представителю 
своей страховой компании. Телефон страховой ме-
дицинской организации указан на полисе ОМС за-
страхованного, на сайте страховой компании и в 
личном кабинете на портале «Госуслуги». 

Пȷтр ǌоǨанов.

Так, недавно для детей ветера-
нов боевых действий был органи-
зован кулинарный мастер-класс. В 
трапезной храма Архангела Миха-
ила ребята приготовили сразу не-
сколько блюд для праздничного и 
повседневного стола. До того, как 
гости приступили к приготовле-
нию пищи, настоятель отец Вита-
лий Макаров провёл экскурсию по 
храму, во время которой дети по-
садили саженцы дубов. Затем вме-
сте с шеф-поваром Дмитрием Ми-
халевым юные кулинары испекли 
пиццу и нарезали летние фрукто-
вые салаты. Представители фонда 
рассказали, что это мероприятие 
было направлено на сплочение и 
поддержку семей ветеранов СВО. 
Подобные активности будут про-
водиться и в дальнейшем для того, 
чтобы дети могли не только разви-
вать свои навыки, но и завести но-
вых друзей.

Н͟ΨͰͧ ͯͬ͡; ͣͤͩͬ
В Ленинск-Кузнецком город-

ском округе для детей ветеранов 
и героев СВО в одном из меди-
цинских центров провели проф-

ориентационную экскурсию. 
Врачи и медицинские сёстры по-
знакомили ребят со своими про-
фессиями, рассказали, как и для 
чего измеряют артериальное дав-
ление, функцию внешнего дыха-
ния и снимают электрокардио-
грамму. Кроме того, участники 
мероприятия были приглашены 
в процедурный кабинет, в кото-
ром их научили мыть руки со-
гласно медицинскому стандарту 
и делать перевязки. В заключе-
ние все ребята получили сладкие 
подарки. Экскурсия нашла боль-
шой положительный отклик у 
всех присутствующих детей. Не-
которые из них даже сообщили, 
что теперь хотят связать жизнь с 
медициной и трудиться на благо 
родного региона.

КͱͩͺͰͱͮ͟ ͯͤͪͺͽͪ ͤͮͬͤ͢͡
В музее-заповеднике «Том-

ская Писаница» у Сибирского 
острога прошёл V Международ-
ный музыкальный фестиваль 
«Симфоночь», на который в рам-
ках проекта «Наша семья – Наша 
Победа!» были приглашены вете-

раны СВО и их семьи. Они полу-
чили возможность насладиться 
выступлениями Губернаторско-
го симфонического оркестра Го-
сударственной филармонии Куз-
басса им. Б. Т. Штоколова, 
солистки Большого театра Гу-
зели Шариповой, приглашённо-
го солиста Мариинского театра 
Аскара Абдразакова и финалиста 
XVII Международного конкурса 
Чайковского тенора Ван Пай из 
Китая. За дирижёрским пультом 
стоял бессменный художествен-
ный руководитель и главный ди-
рижёр Губернаторского симфо-
нического оркестра Тао Линь. На 
концерте прозвучали шедевры 
мировой и отечественной музы-
кальной классики, арии из опер и 
оперетт, сюиты. 

Напоминаем, что фонд «За-
щитники Отечества» запу-
стил культурную часть проекта 
«Наша семья – Наша Победа!», в 
рамках которой для ветеранов 
специальной военной операции 
и их семей проходят различные 
культурные и досуговые меро-
приятия. Подобные активности 
создают атмосферу единения и 
поддержки, позволяя ветеранам 
и их семьям почувствовать себя 
частью сообщества и не чувство-
вать изоляции. В фонде уверены, 
что это отличная возможность 
отдохнуть вместе с семьёй и от-
влечься после сложного периода. 

А также это способ поддержать 
друг друга и получить общие впе-
чатления.

В ͫͬ͢ͱ ͯͬ ͮͤͪͤͫͤͪ͡
В Кузбасском филиале фон-

да «Защитники Отечества» про-
шёл очередной онлайн-вебинар 
по финансовой грамотности для 
семей участников специальной 
военной операции, во время ко-
торого начальник отдела стра-
тегических проектов Министер-
ства финансов Кузбасса Алла 
Силукова выступила с темой 
«Финансовая гигиена». Она объ-
яснила, что это набор правил фи-
нансового поведения, которые 
помогут поддерживать порядок и 
безопасность в финансах. Затем 
эксперт Банка России Татьяна 
Босенко рассказала о кредитной 
истории: что это такое, зачем она 
нужна и можно ли её исправить. 

В вебинаре в режиме онлайн так-
же приняли участие социальные 
координаторы всех муниципали-
тетов Кузбасса. 

«Финансовая грамотность – 
это залог благополучия любой 
семьи. Мы будем и дальше про-
водить подобные мероприятия, 
чтобы помочь семьям ветера-
нов СВО уверенно шагать к фи-
нансовой безопасности», – под-
чёркивает начальник отдела 
стратегических проектов Ми-
нистерства финансов Кузбасса 
Алла Силукова. 

Мероприятия по финансовой 
грамотности на площадке фили-
ала фонда «Защитники Отече-
ства» проводятся на постоянной 
основе. Полезным знаниям в Куз-
бассе обучились уже более трёх 
тысяч членов семей защитников 
Отечества.

Ƽлексеǥ ǇǤтвǤн.

Кузбасскиֹ филиал фонˁа «ʰаˍитники 
˩течества» уˁеляет болːшое внимание ˁетям 
героев Сˣ˩. Коорˁинаторы ˁела˒т 
всё возмо˂ное ˁля того� чтобы у ребят 
было беззаботное и счастливое ˁетство. 
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ŊоŴƅƁое ŪудуƂее 
тоŸкűŶźкоŲ ŰемŴű

 Фото Серǡея ǖǭиȯа.

ИͰͬͧ͢ ͧ ͦͣ͟͟͵ͧ
На праздничной встрече по 

случаю юбилея округа в КДЦ 
«Цементник» города Топки врио 
губернатора Илья Середюк вы-
ступил с докладом о современ-
ной жизни в Топкинском МО, от-
метив главные достижения тех, 
кто живёт здесь и трудится.

«Сегодня большое событие 
для всех, кто родился и вырос 
в Топкинском округе, связал с 
ним жизнь. Эта территория на-
чала заселяться ещё в начале 
XVII века в ходе освоения Сиби-
ри. В 1914 году появилась стан-
ция Топки. В годы Великой Оте-
чественной войны вместе со всей 
страной жители воевали и тру-
дились в тылу. Сегодня Топкин-
ский округ растёт и благоустра-
ивается. Здесь ремонтируются 
социальные объекты, комму-
нальная и дорожная инфраструк-
тура, возводится жильё. Введено 
10 модульных ФАПов, построе-
ны новые спортивные площадки, 
благоустроены парки, скверы и 
аллеи», – отметил Илья Середюк.

Топкинский муниципальный 
округ входит в тройку лидеров 
муниципалитетов Кузбасса по 
развитию растениеводства. Все 
ранее брошенные сельскохозяй-
ственные участки введены в обо-
рот, это более 110 тысяч гектаров.

«Сегодня перед округом сто-
ит новая задача – развитие одной 
из двух площадок особой эконо-
мической зоны «Кузбасс». В этом 
году подписаны соглашения с 
потенциальными резидента-
ми. Предполагается открытие не 
менее 13 новых перспективных 
предприятий, создание более 4 
тысяч рабочих мест», – добавил 
Илья Середюк.

Врио губернатора поблагода-
рил жителей округа за неравно-
душие инициативного населения 
и вручил им областные награды. 
За многолетний добросовестный 
труд на благо Кузбасса, активную 
гражданскую позицию медалью 
Николая Масалова отмечены че-
тыре кузбассовца. В их числе – 
художественный руководитель 
сельского клуба деревни Терё-
хино и инициатор сбора посы-
лок для участников СВО Марина 
Алегина, автор историко-крае-
ведческих альманахов о Топкин-
ском округе Людмила Филип-
пова, почётный житель округа, 
основатель музея в посёлке Верх-
Падунском с экспозицией в честь 
советских пограничников-куз-
бассовцев на острове Даманском 
Александр Беляев и старший ма-
шинист вращающейся печи цеха 
«Обжиг» ООО «Топкинский це-
мент», участник и победитель 
конкурсов профессионального 

мастерства Константин Фатья-
нов.

Медаль «За служение Кузбас-
су» вручили заведующей ФАПом 
деревни Малый Корчуган Гали-
не Чубукиной, которая всю тру-
довую деятельность посвятила 
оказанию медпомощи жителям 
сельской местности. Также врио 
губернатора наградил местных 
жителей медалями «За веру и до-
бро», «За достойное воспитание 
детей», почётными грамотами 
и благодарностью губернатора 
Кузбасса.

ВͬͯͰͮͤͬͫͫͬͤ͟͠͡ 
ͭͮͬͧͦͬͣͯ͡Ͱͬ͡

Градообразующее предприя-
тие округа – завод «Топкинский 
цемент». Сегодня на производ-
стве трудится 1 300 человек.

Это крупнейшее за Уралом 
предприятие по производству це-
мента, которое закрывает 60 про-
центов потребности по Западной 
Сибири. В настоящее время про-
изводственная мощность пред-
приятия составляет 3,7 млн тонн 
цемента в год. Выпуск продукции 
ведётся по мокрому способу, в ка-
честве технологического топли-
ва используется природный газ.

Врио губернатора Илья Сере-
дюк рассказал, что 24 года назад 
он руководил цементным заво-
дом в Топках. Времена были тя-
жёлые, потому что денег у про-
изводства не было, продукцию 
отпускали по бартеру, и прихо-
дилось задерживать людям за-
работную плату по несколько ме-
сяцев. Но продукция всегда была 
востребована. Ни на один день 
завод не остановился и постепен-
но восстановил экономическое 
положение за счёт перестройки 

рынка сбыта и постоянного пря-
мого диалога между руковод-
ством производства и рабочими 
людьми.

Сегодня на Топкинском це-
ментном заводе продолжает-
ся модернизация действующего 
оборудования: оснащаются ла-
боратории, меняются газоочист-
ные и обеспыливающие приборы, 
расширяется парк специальной 
техники.

СͰͮ͟Ͱͤͧ͢͵ͤͯͨͧ 
ͥͫ͟͡Ψ ͬͤͨ͠Ͱ

В ходе реализации программ 
по развитию территории врио 
губернатора Илья Середюк под-
писал соглашение с ООО «Крио-
газ – Кузбасс», разработчиком 
технологических решений для 
сжижения природного газа. В 
ближайшие несколько лет на 
территории Топкинского му-
ниципального округа появит-
ся комплекс по сжижению при-
родного газа по инновационной 
технологии компании с исполь-
зованием смесевого хладагента.

«Завод по производству сжи-
женного природного газа – стра-
тегически важный для Кузбасса 
объект. Продукция будет исполь-
зоваться в качестве газомоторно-
го топлива для тяжёлой карьерной 

техники, транспорта, а также для 
автономной газификации тепло- и 
электроэнергетических объектов. 
Объём инвестиций в реализацию 
проекта составит более 7,5 млрд 
рублей, будет создано 71 новое ра-
бочее место», – сказал врио губер-
натора Кузбасса.

Строительство завода нач-
нётся уже в этом году. Через пару 
лет здесь дадут старт производ-
ству. Инвестиционный проект 
включает в себя шесть техноло-
гических линий. Первую оче-
редь планируется сдать к 2026 
году, выход на полную мощность 
в 12 т/час намечен на 2032 год. 

Для того чтобы подготовить 
на предприятие высококвали-
фицированных сотрудников, 
представители компании уже 
сейчас планируют начинать ра-
боту по профориентации с мест-
ной молодёжью, которая может 
получить профильное образова-
ние и остаться жить и работать в 
родном городе.

͗ͨͬͩ͟ ͭͬͤͣͧ͠ͰͤͩͤΨ
Одной из точек рабочей по-

ездки по округу стала школа 
№ 2. Сейчас здесь продолжается 
ремонт, но 1 сентября обновлён-
ные чистые и светлые кабинеты 
заполнятся детьми.

Здание школы было построе-
но в 1987 году. В октябре прошло-
го года здесь начались ремонтные 
работы. В рамках муниципаль-
ной программы «Образование» 
на эти цели направили 11,4 млн 
рублей: заменили оконные блоки, 
электропроводку, обновили кров-
лю и спортивные залы. Ещё 1 млн 
рублей из областного бюджета 
выделили на установку автомати-
ческих ворот, новых наружных и 
внутренних видеокамер для обе-
спечения безопасности детей на 
территории учреждения.

«В этой школе учатся более ты-
сячи ребят, в том числе дети из де-
ревень Малый Корчуган и Цыпи-
но, посёлка Октябрьского, а также 
из закрывшейся школы № 9. В но-
вом учебном году они будут зани-
маться уже в обновлённых спорт-
залах и проводить мероприятия 
в отремонтированном актовом 
зале на современном оборудова-
нии. Теперь здесь созданы усло-
вия для творчества и спорта», – 
отметил Илья Середюк.

Вместе с врио губернатора ре-
монт в школе оценили и роди-
тели учеников, которые прини-
мают активное участие в жизни 
учреждения.

«В этой школе учились трое 
моих детей, а сейчас я привожу 
сюда уже свою внучку. Знаю весь 
педагогический коллектив, где 
каждый учитель с душой относит-
ся к детям. Мы рады, что в этом 
году в школе произошли глобаль-
ные перемены. Уверены, что и 
дети с удовольствием будут учить-
ся в обновлённых классах», – ска-
зала представительница роди-
тельского комитета Любовь Фур.

У школы сильная команда 
наставников – это 52 педагога, 
среди которых есть победите-
ли профессиональных конкур-
сов. Учитель русского языка и 
литературы Виктория Матяж 
победила в региональном эта-
пе конкурса «Учитель года Рос-
сии» 2024 года, теперь она будет 
представлять Кузбасс на всерос-
сийском этапе в сентябре. Учи-
тель английского языка Ната-
лья Егорова в 2022 году стала 
лауреатом областного конкурса 
«Учитель года» и вошла в десят-
ку лучших учителей Кузбасса. 
Учитель начальных классов На-
талья Журилова одержала побе-
ду в конкурсе «Сто лучших учи-
телей Кузбасса». Преподаватель 
физической культуры Алек-
сандр Бейм удостоен звания 
«Заслуженный учитель России».

В прошлом году школа № 2 
стала победителем конкурса от 
соцсети «ВКонтакте» и социаль-
ного движения в сфере образо-
вания «Сменка». Учреждению 
выдали грант в размере 11 млн 
рублей, благодаря которому в 
актовом зале провели капиталь-
ный ремонт, приобрели новую 
мебель, музыкальные инстру-
менты, проектор и современное 
оборудование для мультиме-
дийной студии.

ǁвгенǤȶ ƽлǤǣнǤкова.

˭опкинскиֹ муниˊипалːныֹ округ отметил 
столетие. ˪о ˑтому случа˒ врио губернатора 
Илːя Сереˁ˒к побывал в рабочеֹ поезˁке 
по главным обˎектам территории и принял 
участие в тор˂ественном мероприятии.
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œуŰŪаźź Ŭотовűтźƈ 
к веŴűкому ƇŪűŴеƇ 

  Фото Серǡея ǖǭиȯа.

Заседание оргкомитета прошло под 
председательством врио губернатора 
Кузбасса Ильи Середюка. Участие в ме-
роприятии приняли около полутора ты-
сяч человек. Среди них – представители 
министерств и ведомств, общественных, 
молодёжных организаций, советов вете-
ранов. В режиме видео-конференц-связи 
в совещании приняли участие активисты 
муниципальных штабов регионального 
оргкомитета – главы территорий и обще-
ственность. 

«Мы должны организовать системную 
работу по подготовке к великому празд-
нику – 80-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне. Прежде всего необходимо 
проверить социально-бытовые условия, в 
которых живут наши уважаемые ветера-
ны, обеспечить комфортное проживание 
и решить любые вопросы, которые у них 
возникают. Также главам муниципальных 
образований нужно проверить состояние 
улиц, названных в честь наших победи-
телей, чтобы были установлены необхо-
димые указатели, описан тот подвиг, бла-
годаря которому увековечено имя этого 
героя. Обязательно привести в порядок 
дворовые территории, подъезды, места, 
где увековечена память героев», – подчер-
кнул Илья Середюк.

По поручению врио губернатора в му-
ниципалитетах и в каждой сфере: обра-
зовании, культуре, сельском хозяйстве, 
спорте, правоохранительных органах – 
будут созданы рабочие группы. Они вне-
сут предложения для рассмотрения на 
областном штабе.

«Мы приняли решение обратиться к 
собственникам предприятий, учрежде-
ний, организаций, чтобы все включи-
лись в эту работу и оказали посильную 
помощь», – сказал Илья Середюк. В том 
числе речь идёт о том, чтобы в юбилей-
ный год широкому кругу общественности 
были доступны сокровищницы завод-
ских и производственных музеев, храня-
щих историю о жизни и быте работников 
предприятия – фронтовиках и тружени-
ках тыла.

МͤͮͬͭͮͧͽͰͧͽ ͧ ͭͮͬͤͨͰ
Как отметила на заседании оргкомите-

та Ольга Турбаба, заместитель губернатора 
Кузбасса по внутренней политике, в общей 
сложности областной план мероприятий 
включает около 110 акций и проектов, це-
лью которых является сохранение истори-
ческой памяти о войне. Они рассчитаны на 
все возрастные категории. А с учётом тех, 
что запланировали в территориях Кузбас-
са, более 2 тысяч мероприятий пройдёт в 
регионе в юбилейный год. В их числе – ра-
бота по улучшению условий жизни ветера-
нов, торжества, культурно-массовые меро-
приятия и много других. 

Министр науки, высшего образования 
и молодёжной политики Сергей Пфетцер 
обозначил ключевые акции, к которым 
привлекут молодёжь: «1 418 шагов к По-
беде», «Снежный десант», студенческий 
легкоатлетический забег памяти Нико-
лая Масалова, Всероссийский субботник, 
«Письмо Победы», «Сад памяти», «Доро-
га к мемориалу», «Ветеран живёт рядом», 
«Диктант Победы», «Без срока давности», 
классный час «Памяти павших будем до-
стойны» и другие. Для педагогов и сту-
дентов организуют тематические вебина-
ры, выставки, турнир знатоков истории 
Великой Отечественной войны.  

Пͬͤͣͤ͠ ͭͬͯ͡ͽͷͤ͟Ͱͯͽ
О том, какие мероприятия готовят уч-

реждения культуры региона к 80-й годов-
щине Победы в Великой Отечественной 
войне, рассказала Ольга Феофанова, ми-
нистр культуры и национальной полити-
ки Кузбасса.

«В качестве стартового мероприятия 
предлагаем провести Всероссийский фо-
рум «Великая Победа, добытая един-
ством», который станет платформой для 
укрепления межрегиональных связей 
и обмена опытом в области сохранения 
исторической памяти о Великой Отече-
ственной войне», – отметила Ольга Фео-
фанова. 

На сессиях и панельных дискуссиях 
участники форума представят успешные 
практики регионов в области патриоти-
ческого воспитания.

Также министр отмечает, что в мае 
2025 года в Музыкальном театре Кузбас-
са имени А. К. Боброва запланирована 
премьера мюзикла «Александр Невский», 
посвящённого победе русского оружия в 
битве с иноземцами. 

Кузбасский государственный краевед-
ческий музей готовит реконструкцию за-
водского цеха военного времени «Куз-
ница Победы», которая будет посвящена 
подвигу тружеников тыла. 

Запланировано проведение Всекуз-
басского патриотического фестиваля-
конкурса «#ПесниПобеды». Его муници-
пальный этап пройдёт с февраля по март 
2025 года, в рамках регионального эта-
па с 1 по 10 апреля 2025 года будут орга-
низованы три зональных тура, участие в 
них примут победители муниципальных 
конкурсов. Финал фестиваля состоится 
8 мая 2025 года в Новокузнецке на пло-
щади Ольги Качуры.

А в Кемерове 9 мая у мемориала 
Воину-Освободителю состоится театра-
лизованное представление «80 мгновений 
Победы».

Также в 2025 году будет организо-
ван межрегиональный военно-музы-
кальный фестиваль военных оркестров. 
В нём примут участие коллективы из Си-
бирского федерального округа, а извест-
ные дирижёры, композиторы и музы-
канты войдут в состав жюри и проведут 
мастер-классы. 

В рамках проекта «Память в звуках» 
будут подготовлены тематические подка-
сты, аудиогиды с включением известных 
военных песен, маршей и композиций.

Также планируется провести област-
ной фестиваль документального кино 
и анимации «ПроПобеду». Он объеди-
нит лучшие снятые за год фильмы о куз-
бассовцах – участниках Великой Отече-
ственной войны, тружениках тыла. 

В течение 2025 года на территории 

Кузбасса будет реализован сетевой ре-
гиональный проект «Подвиги героев 
Победы – в книгах». Он стартует в Го-
сударственной научной библиотеке име-
ни. В. Д. Фёдорова с открытия комплекс-
ной выставки с онлайн-подключением 
всех Централизованных библиотечных 
систем Кузбасса. На базе библиотек му-
ниципалитетов запланированы книж-
ные выставки и проведение тематиче-
ских мероприятий. Также с февраля по 
ноябрь 2025 года будет проведён регио-
нальный конкурс на лучшую библиотеч-
ную практику, посвящённую 80-летию 
Великой Победы. 

Зͣ͟͟͵ͧ ͤ͡Ͱͤͮͫͯͨͬͬ͟͢ ͨ͟Ͱͧ͟͡
Председатель Кузбасской региональ-

ной организации ветеранов Нина Нево-
ротова отметила, что патриотическому 
воспитанию молодёжи будет уделено ещё 
больше внимания. Активисты лектор-
ских групп встретятся со школьниками и 
студентами, на уроках мужества они рас-
скажут не только об истории страны, но 
и о нынешнем положении дел. К работе 
привлекут ветеранские музеи. Помимо 
территориальных ветеранских активов к 
юбилейным мероприятиям подключатся 
ветераны правоохранительных органов, 
регионального отделения «Союз Черно-
быль» и других. 

План мероприятий к 80-летию Вели-
кой Победы областной актив ветеранов 
обсудил на конференции, которая состо-
ялась 28 июня. Он предусматривает улуч-
шение социально-бытовых условий вете-
ранов, просветительскую деятельность 
актива, ряд торжественных мероприятий, 
также ветераны активно поддержат тема-
тические всероссийские и всекузбасские 
проекты и мероприятия. 

«В каждой территориальной ветеран-
ской организации запланированы ме-
роприятия к 80-летию Великой Победы, 
идеи некоторых ещё зарождаются, а где-
то их уже реализуют», – рассказала «Куз-
бассу» Нина Неворотова. 

Так, в Анжеро-Судженске грядёт пяти-
летие межрегионального патриотическо-
го проекта «Красный обоз». Напомним: 
в 1942 году томские рыбаки снарядили 
обоз с рыбой в помощь шахтёрам и ме-
таллургам из Кузбасса. В феврале 2025 
года вместе с томичами ветераны мас-
штабно отметят пятилетие своего проек-
та. В Междуреченске активисты ветеран-
ской организации планируют проложить 
по Сыркашинской горе, с которой от-
крывается обзор на город и реки Томь и 
Усу, туристические маршруты в память о 
фронтовиках и тружениках тыла, строив-
ших город. К походам будут привлекать 
молодёжь. На таких мероприятиях бу-
дут вспоминать о героях-земляках. Тай-
гинские ветераны с городской газетой 
открыли совместный проект по сохране-
нию памяти о фронтовиках. А в Кемерове 
ветераны планируют проводить встречи 
четырёх поколений: ветеранов Великой 
Отечественной войны, блокадников Ле-
нинграда, несовершеннолетних узников 
фашистских концлагерей, тружеников 
тыла вместе с их детьми, внуками и прав-
нуками. 

Оксана Сохарева.

Ŗа ŰаźедаŶűű вźекуŰŪаźźкоŬо оŹŬкомűтета mŘоŪеда} Ÿо ŸŹоведеŶűƇ ŸŹаŰдŶоваŶűƈ 
���Ų ŬодовƂűŶƄ ŘоŪедƄ в ŋеŴűкоŲ ОтеƀеźтвеŶŶоŲ воŲŶе ����ȟ���� Ŭодов ŪƄŴ оŪƃƈвŴеŶ źтаŹт 
ŸодŬотовкű в ŹеŬűоŶе к ŸŹедźтоƈƂűм тоŹжеźтвам
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  Фото ǯ ǯаǧта ƾǍǈ.

śакое ŶаƀаŴо ŰаŸомŶűтźƈ 
Ŷа вźƇ жűŰŶƅ

Сͩͧͽͫͧͤ ͣ͡ͱͳ ͯͤͮͣͤʹ
История семьи Баклано-

вых началась всего два года на-
зад. Работая в одной холдин-
говой компании, Максим и 
Арина встретились на очеред-
ном из развлекательных ме-
роприятий. Тут-то молодой 
человек и решил получше позна-
комиться с девушкой.

– Мы виделись не раз ещё в 
студенческие годы на фестивале 
«Студенческая весна» несколько 
лет назад, где я принимал уча-
стие в театральном направлении 
и выступал с номерами разго-
ворного жанра, а Арина танце-
вала. Она давно привлекла моё 
внимание внешностью: очень уж 
красивая девушка. Но в день, ко-
торый мы считаем началом на-
шего общения, я решил больше 
не тянуть и подойти к ней для 
более близкого знакомства. Так 
и начали встречаться, – расска-
зывает Максим.

– Честно, я даже не могла 
представить тогда, что Максим 
может стать моим супругом, – 
признаётся Арина.

Общие увлечения и темы для 
бесед объединили ребят, как и 
привычка быть активными, на-
ходиться в центре событий и 
смело проявлять способности. 
Заниматься творчеством ребята 
продолжили в молодёжном со-
вете предприятий, куда приш-
ли работать после вуза. Ари-
на даже создала танцевальный 
коллектив, с которым выступает 
на корпоративных мероприяти-
ях перед коллегами. А Максим 
применяет творческие навыки 
в работе, так как занимается ви-
деопроизводством и работает со 
сценариями.

Со временем молодые люди 
поняли, что их союз обязатель-
но нужно скрепить. Арина нена-
вязчиво намекала молодому че-
ловеку, что хочет создать семью, 
Максим же выжидал момент. И в 
прошлом году в поездке на Ал-
тай он всё же решил, что пора де-
лать этот важный шаг.

– Решение принял резко, по-
этому за день до поездки купил 
кольцо. А само предложение ре-
шил сделать в очень символич-
ном месте: в точке, где происхо-
дит слияние рек Чуи и Катуни, 

– говорит Максим.
– Для меня это стало неожи-

данностью, потому что это был 
уже финал нашей поездки, я со-
вершенно перестала думать об 
этом торжественном моменте. 
Реальные эмоции запечатлела 
камера, на которую мы снима-
ли все точки нашего удивитель-
ного путешествия. Как раз в тот 
момент, когда мы установили 
штатив, Максим и сделал мне 

предложение. Я была, конечно, 
невероятно счастлива! – вспо-
минает Арина.

͔ͮͫͧ͟Ͱͤͩͧ ͬͫ͢ͽ 
ͯͤͪͤΨͫͬͬ͢ ͬ͵͟͢͟

Максим и Арина планирова-
ли свадьбу этим летом, но планы 
их немного изменились, когда 
на работе предложили провести 
торжественную регистрацию 
брака на глазах у всей России: на 
ВДНХ.

– Мы согласились, потому что 
захотелось сделать день рожде-
ния нашей семьи особенным. Но 
даже не предполагали, что будет 
такой масштаб, – отмечает де-
вушка. – Поэтому были многому 
удивлены, а наши эмоции порой 
зашкаливали. Сама по себе це-
ремония бракосочетания волни-
тельна, а тут мы заявили о чув-
ствах на всю страну. Понимали, 
что именно этот момент особен-
но значимый в нашей жизни, он 
запомнится нам и об этом мы бу-
дем рассказывать нашим детям.

Регистрация брака проходи-
ла в кузбасском павильоне на 
ВДНХ в день, посвящённый Куз-
бассу. Церемония впервые про-
шла в тандеме сотрудника заг-
са и искусственного интеллекта. 
Цифровой помощник в шуточ-
ной форме подогревал публику 
и раскрывал секреты пары.

Через два месяца молодо-
жёны вновь вернулись на вы-
ставку, чтобы поучаствовать в 
масштабном форуме «Родные – 

любимые», который прошёл по 
инициативе президента России 
Владимира Путина. Здесь Мак-
симу и Арине вручили лампа-
ду с огнём из Свято-Троицкого 
монастыря в Муроме (на роди-
не святых Петра и Февронии), 
которую Баклановы привезли 
в Кузбасс. Сейчас капсула с ог-
нём хранится в центре семей-
ных традиций, организованном 
на базе Кузбасского краеведче-
ского музея. Здесь прикоснуться 
к теплу всероссийского семей-
ного очага могут все желающие. 
И Максим с Ариной тоже уже не 
раз смогли увидеть огонь, кото-
рый положил начало их семье. 
Молодые люди признаются, что 

для них было почётно принять 
участие в этой церемонии и вой-
ти в историю не только своего 
региона, но и всей страны.

– И хоть на нашей свадьбе 
присутствовали тысячи людей, 
потому что всё происходящее 
шло в прямом эфире в соци-
альных сетях, мы очень хотели, 
чтобы наши близкие разделили 
с нами эту радость. На торже-
стве в Москве собрать всех род-
ственников не удалось. Весёлая 
свадьба с родными людьми со-
стоялась этим летом, поэтому 
наша первоначальная задумка 
всё же реализовалась, – смеются 
Баклановы.

– И во второй раз я, как и в пер-

вый, с большим трепетом, неж-
ностью и уверенностью поклял-
ся жене в верности, преданности 
и любви! – подчеркнул Максим.

Тͮͣͧ͟ʹͧͧ ͱͼͰ͟
Создать крепкую семью для 

обоих ребят было большой меч-
той, к которой они уверенно 
пришли. Как признаются оба, 
ни на кого не ориентируются, 
сами знают, каким хотят видеть 
брак, к этому видению вместе и 
идут.

– У нас есть хорошая привыч-
ка: говорить друг с другом, спо-
койно пояснять, что хочется 
менять, как и почему, а что, нао-
борот, необходимо оставить так, 
как есть. Слышать друг друга не-
просто, но значимо для каждого. 
При этом разговоры не только 
серьёзные, мы много шутим, по-
тому что Максим не может ина-
че, – отмечает Арина.

– На мой взгляд, важно уде-
лять друг другу время даже в 
плотном рабочем графике. Мы 
всегда находим возможность 
для свиданий, потому что для 
нас это способ не просто сохра-
нять, а приумножать нашу лю-
бовь, – добавляет Максим.

И хоть пара ещё и года не про-
жила в браке, у Баклановых уже 
складываются традиции, усили-
вающие их союз. Быть вместе с 
семьёй – вот что важно для них. 
Когда все родственники соби-
раются на праздники или про-
сто без повода, Максим и Арина 
тоже обязательно приезжают на 
эти встречи, потому что для них 
это место силы. А их маленькая 
уютная квартира позволяет им 
стать друг к другу ближе.

– Утром я всегда с нежностью 
бужу мужа, потому что меня пе-
реполняют чувства и эмоции 
рядом с ним. Я люблю готовить 
вкусные красивые завтраки для 
нас двоих. Наверное, это уже 
наша традиция, которая помога-
ет начинать каждый день в уюте, 
любви, наполняясь какими-то 
приятными эмоциями оттого, 
что мы просто вместе, рядом, – 
говорит Арина.

Молодожёны признаются, 
что хочется им пронести этот 
уют через всю семейную жизнь, 
чтобы потом передать эту тради-
цию и детям. 

– У нас уже много совместных 
целей и планов на будущее. Меч-
таем о большой семье, большом 
доме, где будут бегать дети и со-
бираться близкие, о совместных 
путешествиях. Всё это впереди. 
Уверены, что достигнем этого, – 
говорят Максим и Арина. – Глав-
ное, что мы теперь вместе и идём 
к своим целям, держась за руку.

ǁвгенǤȶ ƽлǤǣнǤкова.

ŋ ōеŶƅ œуŰŪаźźа� �� ŶоƈŪŹƈ ���� Ŭода� Ŷа ŕеждуŶаŹодŶоŲ вƄźтавке�ŽоŹуме mřоźźűƈ} 
Ŷа ŋōŖŞ кемеŹовƀаŶе ŕакźűм ű ŉŹűŶа ŊакŴаŶовƄ źкŹеŸűŴű źоƇŰ ŰакŴƇƀеŶűем ŪŹака� 
ŋ ƈŶваŹе ƆтоŬо Ŭода там же оŶű ŰажŬŴű оŬоŶƅ źемеŲŶоŬо оƀаŬа mŚеŹдſе řоźźűű}� 
ŚŸуźтƈ воźемƅ меźƈſев моŴодожƉŶƄ ŹаźźкаŰаŴű о жűŰŶű źвоеŲ ŶовоŲ źемƅű
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˪роект «ʰемляки» готовится областноֹ газетоֹ «Кузбасс» совместно с Кузбасскоֹ регионалːноֹ организаˊиеֹ ветеранов.

// память

ŋźƇ жűŰŶƅ ȟ Ŷа źŴужŪе řодűŶе

// проект

ŘоŰŶаŲ źвоŲ кŹаŲ

Виктор Павлович Харитонцев от-
дал Прокопьевскому заводу шахт-
ной автоматики более полувека 

жизни. Он из поколения, которое не так 
давно получило точное название: дети 
войны. Отец, Павел Харитонцев, состо-
ял в безмашинном колхозе главой транс-
порта, был бригадиром коновозчиков. И 
даже на войну мобилизован вместе со 
своей подкованной помощницей, но в ка-
валеристы не попал, попал в сапёры. И 
как-то, задержавшись на минировании, 
не успел перебежать через пустынную 
шоссейку – немцы выскочили на мотоци-
клах с пулемётами… 

Детство у Виктора в его родных Те-
пляках в Башкирии было как у всех: 
мать, Марина Евстигнеевна, – в поле, а 
им с младшим Колькой картошку оку-
чить, огурцы полить, воды натаскать. 
Мать не давала им забыть ещё одну обя-
занность – школу! Зато и аттестат ему 
пригодился сразу же: в армии оказался в 
школе авиамехаников, а потом они с ре-
бятами три года на крымском аэродроме, 
в Гвардейском, держали в полной боевой 
свой знаменитый Ту-16, способный под-
нять за облака даже «кузькину мать», ту 
самую... Их полк имел задачу «в случае 
чего» сравнять с береговым песком порт 

Констанцу на той стороне залива. Вар-
шавского договора ещё не было, а стра-
тегическая авиация у Советского Союза 
уже была. Правда, не особо ещё великая: 
самолёты исчислялись не сотнями, меж 
собой «стратеги» знались запросто, се-
креты были общими, в том числе и про 
подготовку ко взрыву водородной бом-
бы. Кто-то уже побывал на Оленьей под 
Мурманском, а кто-то даже на самой Ма-
лой Земле! Виктор Павлович даже фами-
лию Дурновцева называл, это комэкипа-
жа, что отцепил «изделие 202», которое 
«кузькино», от своего Ту-95. И вторую 
фамилию он помнил: Мартыненко. Через 
много лет он подивился, узнав, что под-
полковник был кемеровчанином. А тогда 
старшина второй статьи Харитонцев про-
вёл следом забитый контрольной аппара-
турой свой Ту-16, топливоподачу на кото-
ром мог с завязанными глазами на спор 
пальцами пробежать вплоть до самого 
двигателя. Так их готовили! 

И почему не остался на этой службе, 
почему командира не послушал? Все ре-
бята – домой, и он – домой. А дома друзья 
разъехались, так что ему осталось взять 
билет до Прокопьевска, где родственни-
ки. Авиамеханики тут не требовались, на 
заводе ПЗША предложили работать кон-

тролёром, правда, зарплата была чуть по-
богаче денежного содержания военно-
служащего срочной службы. Согласился, 
разве что временно… 

«Временно» растянулось на 52 года не-
прерывного стажа. Немного не дотянула 
до него Надя, жена Надежда Николаевна. 
Не так давно проводили её в последний 
путь всем ветеранским составом. А что 
до 52-летнего срока, то ровно столько же 

– у председателя Совета ветеранов Влади-
мира Петровича Щербакова, ещё у соседа 
Сергея Анатольевича Кашина, у началь-
ника первого цеха Владимира Фёдорови-
ча Краснова, технолога Валерия Клавди-
евича Безноскова.

На заводе способов показать себя было 
множество. Таких заумных понятий, как 
«социальные лифты», не знали, но зна-
ли главное: можешь стать кем захочешь! 
Только не ленись, трудись и учись – тех-
никум электромеханический свой, стоит 
между цехами. А кто имел желание, как, 
к примеру, В. Щербаков, мог поступить в 
филиал Московского горного института, 
он тоже тут, «среди цехов». 

Заработав диплом, Виктор Павлович 
получил задание возглавить новый цех, 
не совсем, правда, по шахтной тематике. 
Основной его продукцией стали изделия 

СЯ, завод приступил к выпуску систем 
внутренней телефонной связи для подво-
дных лодок! Особенность – связь долж-
на работать, даже если затонувшую лод-
ку поднимут со дна! Учились на заводе им. 
Кулакова в Ленинграде, откуда изделие 
перешло к ним. Дальше – больше. Поняв, 
что сибиряки справляются, Ленинград 
отдал Прокопьевску ещё одно устройство, 
на этот раз – для ракетного щита Роди-
ны, с несколькими нулями секретности 
на документации. Работникам – особую 
форму допуска, и, поскольку даже намёка 
на характер выпускаемой продукции за 
все годы не обозначилось, воспитатель-
ная работа в цехе вполне соответствовала 
квалификации самих работников. 

И в заключение – слово В. П. Щерба-
кову: «Вчера заглянул в трудовую книжку, 
увидел, что наш Виктор Палыч имеет 22 
записи о поощрениях! Он у нас был триж-
ды представлен на заводской Галерее по-
чёта. Занесён в Книгу почёта завода. Он 
полный кавалер знака «Трудовая Слава». 

И совсем последнее: Виктор Павлович 
Харитонцев до последнего времени со-
стоял советником директора завода. Ру-
ководители менялись, советник директо-
ра – нет. Теперь его место – рядом с Надей.

ƾǤктор ǆлаǠȮǤхǤн. 

ʲето раˁует кузбассовˊев. 
Столːко солнечных ˁнеֹ £ 
просто грех сиˁетː ˁома. 
˯очется путешествоватː� 
обˍатːся� познаватː 
окру˂а˒ˍиֹ мир.

Активисты Совета ветеранов Куйбы-
шевского района Новокузнецка открыли 
экскурсионный сезон ещё весной. В рам-
ках ветеранского проекта «Познай свой 
край» в марте ветераны побывали в музее-
заповеднике «Кузнецкая крепость», где 
посетили экспозицию по истории Кузнец-
ка. Вместо 40 минут они полтора часа не 
отпускали экскурсовода. В соседнем зале 
проходила персональная выставка ново-
кузнецкой художницы Надежды Корабле-
вой «Всё начинается с любви», которую 
тотчас было принято решение посетить. 
После экскурсии Надежда Кораблева 
прочла несколько своих проникновенных 
стихов и преподнесла каждому в подарок 
по томику удивительной романтики под 
названием «Всё начинается с любви». 

Покидая музей, мы увидели ещё одну 
необыкновенную выставку, под названием 
«Море», новокузнечанина Виталия Новосе-
лова. Отслужив в морфлоте, молодой стро-
итель не смог забыть корабли и морскую 
стихию. Выставка его картин и моделей ко-
раблей увлекла всех ветеранов ещё на час.

В апреле мы посетили «Кузбасскую 
ярмарку». Май запомнился посещением 
Зенковского парка, где проходило меро-
приятие «Вальс Победы». Ещё одна по-
ездка объединила более 40 ветеранов из 
Куйбышевского, Центрального и Ново-
ильинского районов нашего города: по-
сетили храм в честь Покрова Пресвятой 
Богородицы на территории шахты «Си-
бирская» в Полысаеве.

Нͤͦͤͪͬͤ͟͟͠͡ ͩͤͰͬ
В июне нам открыл двери этномузей 

шорской культуры «Эне Таг» в пос. Чу-
вашка г. Мыски. В июле вновь отправи-
лись в Зенковский парк, где проходил 
международный шахтёрский Сабантуй. 
И в этот же день мы оказались на джазо-
вом фестивале, проходившем в «Кузнец-
кой крепости».

Яркой была поездка на фестиваль ке-
дра в Мундыбаш, который объединили с 
днём Ивана Купалы. Запомнилось про-
ведение шаманского обряда поклоне-
ния духам природы и русского хоровода 
с перепрыгиванием через маленький ко-
стёр. Эту забаву с удовольствием осилили 
ветераны. Вечером было незабываемое 
театрализованное представление с не-
пременным гаданием, пуском венков из 
ромашек по воде. Возвращались за пол-
ночь, уставшие, но наполненные прекрас-
ными эмоциями. 

Август начали с объединённой экс-
курсии ветеранов Куйбышевского, Цен-
трального и Новоильинского районов на 
старейшее предприятие пищевой про-
мышленности Кузбасса – Новокузнец-
кий ликёро-водочный завод, основанный 
в 1898 году. Мы прошли по всем произ-
водственным цехам завода, находящим-
ся в настоящем памятнике архитектуры 
регионального значения, с каменными и 
кирпичными, поражающими толщиной 
в метр стенами. Вдохновились аромата-
ми натуральных ягод и трав, использую-
щихся при производстве продукции заво-
да. Полюбилась эта экскурсия ветеранам. 
Достаточно сказать, что всякий раз при 
открытии записи на эту экскурсию в 
группе онлайн ставится рекорд. Послед-
ний – 50 минут! 

Также пользуется спросом экскурсия в 
мечеть Чулпан нашего города. Ее прово-

дит сам имам Анвяр-хазрат Аширов. При 
мечети открыт музей татарской общины. 

Открытый фестиваль «Песни Кузнец-
ких улиц» в музее-заповеднике «Куз-
нецкая крепость» в августе, который мы 
посетили, дал возможность услышать 
произведения различных песенных жан-
ров от бардовской песни до зажигатель-
ного рок-н-ролла. 

АͨͰͧͫͬͤ͡ ͣͬͩͬͩͤ͢Ͱͧͤ
Почему старшее поколение выбира-

ет экскурсии? Люди серебряного возрас-
та получают мощный заряд позитива и 
бодрости. Среди пенсионеров есть мно-
го людей энергичных и любознательных, 
жаждущих ярких впечатлений, новых от-
крытий, и экскурсии для них – один из 
способов сделать жизнь яркой и увлека-
тельной, уйти от малоподвижного образа 
жизни, это и возможность общения. 

У нас в Кузбассе много красивейших 

мест, есть на что посмотреть и сделать 
для себя открытие. 

Для нас эти путешествия стали воз-
можными во многом благодаря совмест-
ной работе советов ветеранов с центрами 
общения старшего поколения при кли-
ентских службах отделений Социально-
го фонда России. В нашем городе созда-
но уже три таких центра: в Центральном, 
Орджоникидзевском и Новоильинском 
районах. Этот пилотный проект поддер-
живает и управляющий Отделением СФР 
Людмила Бабичук, её заместитель Та-
рас Башкиров и непосредственно рабо-
тающий с нами заместитель начальника 
управления организации работы клиент-
ских служб ОСФР по Кузбассу Наталья 
Трашкова (это наш организатор). Присо-
единяйтесь к нам! 

ǎатьȶна ƽолǯȮевскаȶ� 
ǫресс�ȭентр Совета ветеранов 

ǆǯǥǝȲȯевского раǥона 
ǉовокǯǣнеȭка.
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С˯˩ʮИ˧ ˨ˢ ʽ˫˧ˢ˫КУ

23 августа на Московской 
площади волонтёрское обɗ-
единение «Кузбасс фронту» 
и благотворительный фонд 
«Смородина» проведут яр-
марку изделий ручной работы, 
которые жертвуют неравно-
душные рукодельницы. Цена у 
всех товаров � свободная. ȣа 
вырученные средства волон-
тёры приобретут необходимые 
бойцам предметы по ближай-
шему в очереди списку. Каж-
дый покупатель получит сер-
тификат о том, что он оказал 
помощь фронту.

волонтёры

 ǜлия ǆваǫǫиǨова ǯ ǯȴǫоǪ.

Аͣͮͤͯͫ͟ͽ ͭͬͣͣͤͮͥͨ͟
«Мой друг связал жизнь с во-

енной карьерой. С началом СВО 
он уехал на фронт. В августе 
2022 года он обратился ко мне 
за помощью. Их подразделению 
очень нужен был дизельный ге-
нератор. Тогда я не знала, к кому 
обратиться, и связалась с волон-
тёрами в Белгороде. Обещали 
помочь, но там были такие оче-
реди на сбор посылок, что мы по-
няли: нужно привлекать кузбас-
совцев для оказания поддержки 
солдатам», – рассказывает о на-
чале благотворительной работы 
куратор волонтёрского объеди-
нения «Кузбасс фронту» Юлия 
Иванникова.

Белгородцы помогли кузбас-
ским бойцам в приобретении 
генератора, но Юлии вновь по-
ступил заказ на приобретение 
тепловизора, поэтому она соз-
дала региональный телеграм-
канал «Кузбасс фронту», куда 
начали добавляться неравно-
душные жители города Кемеро-
во и других территорий. Люди 
скидывали деньги на приобре-
тение дорогостоящей техники 
бойцам. В первый раз удалось 
собрать 110 тысяч рублей, как 
раз на тепловизор, но заказы на 
покупку оборудования и других 
предметов от бойцов начали по-
ступать целыми списками. Сей-
час, говорит Юлия, у неё уже 48 
списков, по которым необходи-
мо собрать и отправить вещи 
солдатам. В минувший вторник 
отправили только 15-й, поэто-
му работы ещё много и во всех 
процессах от поиска средств до 
погрузки коробок в автомобиль 
нужна помощь.

«Мы работаем с бойцами на-
прямую. Они сами на меня вы-
ходят и высылают списки не-
обходимых предметов на всё 
подразделение. По ним мы и 
начинаем сбор. Если же связь с 
бойцом теряется, то мы уже не 
сможем отправить им груз. Да, 
к сожалению, у нас бывало так, 
что парни гибнут, и мы уже не 
можем помочь их товарищам, 
так как не с кем больше свя-
заться, – говорит Юлия. – Через 
какие-то организации мы гру-
зы не отправляем, а обратив-
шихся бойцов проверяем, чтобы 
это были именно наши, россий-
ские ребята, а не кто-то другой. 
И мы не делим участников СВО 
на наших, кузбасских, и не на-
ших. Они все наши, потому что 
идут к одной цели, и все обере-
гают наше спокойствие».

Обращаясь к Юлии, солдаты 
просят инструменты для ремон-

та техники, дроны, тепловизо-
ры, рации, антидроновые ружья, 
маскировочные сети, бронежи-
леты, каски, удобную одежду и 
обувь.

«Ребята не просят у нас еду. 
Хотя, сладости, чай, кофе и кон-
сервы в посылках есть, но как 
приятный привет от нас. Просят 
в основном дорогостоящее обо-
рудование. Техника там как рас-
ходный материал. Бывает, дрона 
или тепловизора хватает толь-
ко на одно задание, – отмечает 
Юлия. – Связывался с нами и 
фельдшер, который просил ме-
дикаменты. Но мы и простым 
бойцам кладём различные ме-
дицинские препараты, которые 
снимают симптомы простуды, 
остановить диарею и помочь при 
разных болях».

Чтобы работать не только с 
частными лицами, но и с юри-
дическими, волонтёры открыли 
благотворительный фонд «Смо-
родина». 

Сͭͯͧͬ͟͠ ͨͬͪͫͣͤ͟
Большие помощники в сбо-

рах посылок – тисульские до-
бровольцы, которые привоз-
ят 90 процентов всех вещей по 
спискам. Недавно сети на заказ 
сплели волонтёры из Новоси-
бирска, в ближайшее время 30 
сетей придёт из пгт Промышлен-
ная. Кемеровские добровольцы 
шьют тепловизионные одеяла, 
которые, по рассказам парней, 
в самом деле спасают бойцам 
жизнь, поэтому сейчас в одном 

из ближайших списков 11 таких 
одеял.

«Есть у нас помощник Алек-
сей Шпилёв, который всегда 
находит для нас машину и до-
ставляет груз до транспортной 
компании. Грузчиков прихо-
дится нанимать, поэтому нам 
иногда нужна и просто физи-
ческая помощь, чтобы загру-
зить и разгрузить автомобиль. 
Нам необходимо постоянно 
вести телеграм-канал, чтобы 
распространять информацию 
о деятельности объединения. 
Этим занимается волонтёрка 
Динара Кагарманова. Она тру-
дится медсестрой в госпита-
ле в Юрге, что само по себе не-
просто, а ещё и блог ведёт. Это 
тоже объёмная работа, но без 
этой помощи я бы не справи-
лась. Мои помощники – боль-
шая сила, потому что у меня са-
мой не хватает на всё времени», 

– говорит Юлия.
Сильно помогают подписчи-

ки блога в телеграм-канале. Сей-
час там около 1 200 человек, их 
силами и закрываются списки 
для бойцов. Те, кто может, при-
ходят на склад помогать упа-
ковывать и таскать коробки с 
вещами. Встречи проходят каж-
дую субботу.

Посылки идут транспорт-
ной компанией до Белгорода 
и Ростова-на-Дону бесплатно, 
оплачивать приходится только 
палетборд. Там коробки встре-
чают проверенные волонтёры, 
которые уже лично везут груз 
адресатам в Луганск или Донецк. 

Бывает, что добровольцы не мо-
гут встретить груз, тогда посыл-
ки приходится везти платными 
отправками.

«У меня муж сейчас служит, 
и их подразделению потребо-
валась помощь. Мы обратились 
к Юле, а позже и я присоедини-
лась к их движению. Сами мы 
из Беловского района, сегодня 
первый раз приехали помочь, 
но, думаю, теперь будем с доче-
рью регулярно принимать уча-
стие в сборе посылок, служить 
здесь, как наш папа на фронте. 
Знаем, что нелёгкое это дело – 
собирать помощь бойцам, поэ-
тому мы будем своим примером 
показывать, как люди могут сде-
лать вклад в волонтёрскую рабо-
ту. Ведь здесь необходима любая 
помощь», – считает волонтёрка 
Анна Салюкова, мама шестерых 
детей.

Женщины признаются, что 
им часто задают вопрос, зачем 
они это всё делают, ведь у каж-
дой есть свои заботы: работа, 

дети, домашние дела. Ответить 
на этот вопрос им сложно. Про-
сто каждая находит в себе силы 
на эту помощь и не может иначе.

ǁвгенǤȶ ƽлǤǣнǤкова.

˪омоˍː тыла £ ˑто наˁё˂ная и значимая поˁˁер˂ка фронту. 
ˣолонтёры высыла˒т боֹˊам Сˣ˩ необхоˁимые меˁикаменты� еˁу� 
оˁе˂ˁу� преˁметы личноֹ гигиены� но сло˂нее всего отправитː 
«за ленточку» техническое оборуˁование� которое стоит огромных 
ˁенег. Сбором среˁств на техническое оснаˍение� которое постоян-
но востребовано в бо˒� занимается регионалːныֹ благотворителːныֹ 
фонˁ «Смороˁина» и волонтёры обˎеˁинения «Кузбасс фронту».
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Мы продолжаем знакомство с 
детскими писателями, которые 
примут участие в грандиозном со-
бытии. И в этом нам помогает Га-
лина Брага, главный библиотекарь 
Государственной библиотеки Куз-
басса для детей и молодёжи, кото-
рая уточняет, что это только не-
большой перечень прекрасных 
детских авторов из списка участ-
ников фестиваля.

Елена Борода (Тамбов) – пи-
сатель, литературный критик, 
доктор филологических наук, 
преподаватель литературы, ав-
тор книг для подростков, науч-
ных и критических статей. В дет-
стве много читала, писала стихи 
и мечтала стать мореплавателем, 
чтобы путешествовать по всему 
свету. В университете принимала 
активное участие в работе лите-
ратурной студии, её стихи публи-
ковались в тамбовских периоди-
ческих изданиях. 

Переход к детской литерату-
ре, от поэзии к прозе случился по-
сле рождения старшего сына. Еле-
на стала писать для него сказки 
и небольшие рассказы. А потом 
попала на семинар молодых пи-
сателей, пишущих для детей. За-
нятия вели Валерий Воскобойни-
ков, Марина Бородицкая, Эдуард 
Успенский. Эти семинары стали 
хорошей школой и оказали боль-
шое влияние на её становление в 
качестве детского писателя. Еле-
на Борода пишет о тех и для тех, 
кого хорошо знает: о подрост-
ках, ведь вся её педагогическая 
деятельность связана именно с 
ними. Она автор книг «Цветок 
на асфальте», «Музыка одиноко-
го сердца», «Принцесса разбитых 
сердец», «Полоса препятствий», 
«Соло для бас-гитары», «Я тебя 
никогда не прощу», «Zoom. Ка-
рантинная история», «Вы ушли с 
маршрута» и многих других про-
изведений о проблемах подрас-
тающего поколения, взрослении, 
поисках себя. Известна Елена Бо-
рода и как литературный критик, 
который хорошо ориентирует-
ся в современной детской и под-
ростковой литературе. А ещё она 
любит научную фантастику, ин-
тересуется научными открытия-
ми, следит за полётами в космос и 
мечтает о машине времени.

Алексей Олейников (Мо-
сква) – писатель, драматург, 
поэт, педагог, автор графиче-
ских путеводителей по произве-
дениям русской классики.

Сборник «Велькино детство», 
в который вошли детские воспо-
минания о каникулах на юге, стал 
дипломной работой Олейнико-
ва в Литературном институте. В 

2007 году книга получила пре-
мию «Заветная мечта». С этого 
момента Олейников стал писать 
тексты на разные темы для раз-
ных издательств. Около десяти 
лет он был корреспондентом га-
зеты «Первое сентября». После её 
закрытия решил сменить сферу 
деятельности и устроился учите-
лем литературы в школу.

В 2010 году у Олейникова выш-
ли сразу два фантастических ро-
мана: «Боевой аватар» и «Де-
вочка и химера» – первая книга 
фэнтези-цикла «Дженни Далфин 
и Скрытые Земли». В 2013 году 
книга «История рыцаря Эльтар-
та, или Сказки Синего леса» ста-
ла лауреатом Международной 
детской литературной премии им. 
В. П. Крапивина. В 2015 году в из-
дательстве «АСТ» вышел социаль-
но-фантастический роман «Левая 
рука Бога». В 2018 году в корот-
кий список фестиваля «Любимов-
ка-2018» попала пьеса Алексея 
Олейникова «Хлебозавод», кото-
рая с мрачной иронией рассказы-
вает о школьной экскурсии глаза-
ми самих подростков. Пьеса была 
поставлена в нескольких театрах.

«Соня из «7буээ» – это насто-
ящая графическая поэма, напи-
санная в соавторстве с Тимофеем 
Яржомбеком. Это история о се-
микласснице Соне, переживаю-
щей подростковый кризис и трав-
лю одноклассников. Продолжение 
называется «Соня-9». А ещё Олей-
ников – создатель графических 
путеводителей по классике для 
школьников – «Евгений Онегин» 
и «Горе от ума». Это книги, кото-
рые могут помочь девчонкам и 
мальчишкам погрузиться в прозу 
классиков, понять, о чём они писа-
ли, проникнуться эпохой. Фэнтези 
для подростков, комиксы и сказки 

– в каждом жанре Олейников соз-
дает свои удивительные миры.

Зуля Стадник (Тобольск) – 
талантливая и уникальная писа-
тельница, чьи книги покоряют 
сердца читателей по всему миру. Ее 
произведения «41-я кошка», «Дет-
ский сад на колёсиках», «Крыши 
летят!» и другие – это добрые, тро-
гательные истории, они отлича-
ются глубоким психологическим 
портретом персонажей, захваты-
вающим сюжетом и умелым вла-
дением языком. 

Каждая книга Зули – это ув-
лекательное путешествие в мир 
фантазии и воображения, где ге-
рои сталкиваются с трудностями, 
испытывают счастье и горе, ищут 
место в жизни. Читая книги Зули 
Стадник, читатель окунётся в ат-
мосферу загадочности и тайны, 
переживёт с героями их радости 
и печали и, возможно, найдёт от-
веты на важные жизненные во-
просы. А своё «идеальное место 
для работы писателя» Зуля опи-
сывает так: «В тёплое время года 
я пишу исключительно на улице: 
на скамейках и качелях в парках, 
на пеньках и поваленных дере-
вьях в лесу. Могу усесться в тра-
ву или сухую листву под деревом, 
достать ноутбук и печатать. Вот 
такой у меня «рабочий стол». 

Алиса Стрельцова (Ниж-
ний Новгород) – автор совре-
менной детской и подростковой 
прозы, член союза детских и юно-
шеских писателей. О себе говорит 
так: «Оптимист по жизни, занима-
юсь йогой, увлекаюсь фотографи-
ей, люблю читать, обожаю прогул-
ки по городу и хорошую музыку».

В 2019 году Алиса Стрельцо-
ва начала творческий путь, за-
писавшись на писательский курс 
Анны Никольской и открыв для 
себя современную подростковую 
литературу. Уже в 2020 году вы-
шла дебютная книга писательни-
цы, вдохновлённая Нижним Нов-
городом, его историей, улицами, 
старинными фотографиями. Дей-
ствие книги «Шишкин корень, или 

Нижегородская рапсодия» проис-
ходит в 1896 году, куда судьба за-
брасывает современного восьми-
классника Серёжу Шишкина. Это 
не только приключенческая и не-
много мистическая история с не-
ожиданными детективными по-
воротами, но ещё и путеводитель 
по достопримечательностям ста-
рого и нового города. Повесть по-
лучила Международную детскую 
литературную премию имени 
В. П. Крапивина в 2021 году в но-
минации «Выбор профессиональ-
ного жюри», а также стала победи-
телем конкурса «КНИГАсветное 
путешествие от «ЛитРес» в но-
минации «Путешествие во време-
ни». В 2024 году вышла новая кни-
га «Первый закон Шурупчика» о 
приключениях 12-летнего Шур-
ки Добрынина или, как зовёт его 
мама, Шурупчика, о волшебном 
компасе, исполняющем желания, 
и о том, что по-настоящему до-
брые дела делать не так-то легко.

Оксана Мухортова (Северск) –
психолог, писатель, член Союза 
детских и юношеских писателей 
России, многодетная мама. Лите-
ратурным творчеством Мухорто-
ва увлеклась недавно. После рож-
дения второй дочери она начала 
писать терапевтические сказки 
для самых маленьких. Позже ста-
ла пробовать себя и в других лите-
ратурных жанрах. Оксана активно 
участвует в литературных конкур-
сах, публикуется в журналах, со-
трудничает с издательствами и 
занимается воспитанием своих де-
тей, которые иногда помогают ей 
придумывать сюжеты для новых 
историй.

В 2023–2024 годах у авто-
ра вышли сразу несколько книг, 
адресованных самым юным чита-
телям и их родителям. Это «Тай-
ная жизнь эмоций», где собраны 
увлекательные истории с техни-
ками, заданиями и советами, ко-
торые способствуют развитию 
эмоционального интеллекта ре-
бёнка, «Куда пропали пятнышки?» 

– добрая терапевтическая книж-
ка о приключениях любознатель-
ного жирафа, «История без хво-
ста» – о том, как победить страхи 
и неуверенность. И новинка – ин-
терактивная познавательная кни-
га с окошками «Всё о зубах», кото-
рая расскажет малышам, что такое 
зубы, из чего они состоят, зачем их 
всё время надо чистить. 

Ƽнна ǎǤǨоȰǯк.

�ͽ августа £ � сентября вновː в регионе состоится болːшоֹ празˁник 
£ Кузбасскиֹ фестивалː «Кни˂ная плоˍаˁː». ˧ероприятие проֹˁёт в 
Кемерове �плоˍаˁː возле ˭еатра ˁрамы Кузбасса им. ˢ. ˣ. ʲуначарско-
го�. ˨о ка˂ˁая территория Кузбасса в рамках фестиваля провеˁёт свои 
творческие встречи с местными авторами� презентаˊии книг участников 
фестиваля� мастер�классы� лектории и ˁругие активности� посвяˍён-
ные книге� в ка˂ˁоֹ территории проֹˁут творческие встречи с участ-
никами фестиваля. 

// прямая речь

НАТАЛЬЯ МАЙНГАРДТ, 
директор ǞосǱдарственно֬ библиотеки ǠǱƿбасса 
для дете֬ и молодǳƾи� 

� В этом году фестиваль пройдёт в регионе в третий 
раз и обɗединит писателей, издателей, иллюстрато-
ров, библиотекарей, а также всех любителей книги 
и чтения. ȣаш фестиваль уже полюбился кузбассов-
цам, он известен в России. В 2�23 году Кузбасский 
фестиваль «Книжная площадь» вошёл в ассоциацию 
книжных фестивалей «Ƀитающая Россия». В 2�24 
году фестивалю присвоен золотой знак качества 
«֩учшие товары и услуги Кузбасса» в номинации 
«Ɂслуги для населения». 
В 2�24 году фестиваль «Книжная площадь» пройдёт 
при поддержке врио губернатора Кузбасса Ильи Вла-
димировича Середюка, администрации правительства 
Кузбасса и парламента Кузбасса. Проект реализует-
ся с использованием гранта, предоставленного ООГО 
«Российский фонд культуры» в рамках федерально-

го проекта «Творческие люди» национального про-
екта «Культура». Основные организаторы� Кузбасская 
региональная общественная организация «Молодые 
профессионалы библиотечного дела», Государствен-
ная библиотека Кузбасса для детей и молодёжи, Ди-
рекция инновационных творческих проектов Кузбасса. 
Ɂ фестиваля много партнёров и друзей, которые по-
настоящему поддерживают это масштабное литератур-
ное событие. 
Приглашаем жителей Кузбасса и гостей нашего реги-
она принять участие в фестивале. Именно посетители 
«Книжной площади» создают ту самую волшебную ат-
мосферу, где переплетаются ароматы новых книг и ше-
лест книжных страниц, голоса настоящих мастеров ли-
тературы и молодых талантов, внимательные взгляды и 
умные вопросы читателей, книжные загадки и литера-
турные парадоксы, позитивные эмоции и автографы на 
память. Когда собирается множество людей, вовлечён-
ных в книжную культуру, хочется стать её частьюÐ
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mŠеŹеŰ оžаŸку Ŵет ű źотŶű тŹеŶűŹовок} 
ŸодŶűмаƇтźƈ к ƀемŸűоŶźкűм 
веŹƁűŶам źемеŲŶƄе дűŶаźтűű

// cпорт – норма жизни

 СеǪȵя ǐараǯовȴǳ ǯ ȰеǪǭиоǫǯǨиǪ ǨǱǟǨоǪ ǳоǨǨеǧǫоǡо  ǈǱǥǟаǯǯа� �ǯлева ǫаǭраво	� 
ǌлȵǡа ƾлеǨǯаǫǢровǫа� ǈǯеǫия� ƾǫǫа и ǀлаǢиǯлав� ƾлеǨǯаǫǢр� Серǡеǧ ǃвǡеǫȵевиȰ. 
Фото иǥ ǯеǪеǧǫоǡо арǳива. 

На торжественном приёме в честь 
Дня физкультурника 10 августа в Салаи-
ре временно исполняющий обязанности 
губернатора Кузбасса Илья Середюк по-
здравил и наградил спортсменов, трене-
ров, руководителей и сотрудников спор-
тивных школ и федераций. 

На приёме подвели итоги конкурса 
«Семейная спортивная династия», объяв-
ленного в Год семьи. В конкурсе участво-
вала 21 семья. Победителем признана ди-
настия Брайко (спортивная борьба). 

Среди награждённых династия Тара-
совых – Сергей Евгеньевич, его дети Вла-
дислав и Ксения –органично сочетает все 
лучшие качества для большого спорта 
(мотокросс, хоккей с мячом, теннис), убе-
дительно опровергая небезызвестный те-
зис о детях, на которых природа отдыхает.

И в том же здоровом духе семья вос-
питывает Александра Тарасова, семи-
летнего внука Сергея Евгеньевича, сына 
Владислава. Самый юный спортсмен ди-
настии занимается хоккеем с шайбой.

Династии возникают, когда родите-
ли воспитывают детей личным приме-
ром, а не нотациями-нравоучениями. 
Чемпионами не рождаются, но чемпион-
ские гены передаются по наследству, если 
природный дар подкреплён трудолюби-
ем, ежедневными тренировками, посто-
янной работой над собой.

ОͰͤʹ ͧ ͯͫ 
ͫ͟ ͳͬͨͨͤΨͫͬͪ ͬͩͧͪͭͤ

Сезон 2023/24 года – самый успешный 
в истории кемеровского «Кузбасса», выи-
гравшего Кубок, Суперкубок и чемпионат 
России по хоккею с мячом. 

Владислав Тарасов, лучший бомбар-
дир «Кузбасса» в «золотом» сезоне (56 
мячей в 30 матчах чемпионата страны), 
посвятил победы своему отцу. 

Тарасов-старший – уроженец горо-
да Топки. Хоккеем с мячом занимал-
ся с восьми лет. Первый тренер – Генна-
дий Иванович Щукин. «Любил забивать 
голы, и неплохо получалось», – вспоми-
нает Сергей Евгеньевич. 

В 15 лет переехал в Кемерово, где тре-
нировался под руководством Аркадия 
Маратовича Попкова. В 16-летнем воз-
расте дебютировал в «Кузбассе». Защи-
щал цвета родного клуба в 1989–2010 го-
дах (за исключением одного сезона).

Тарасов-старший – рекордсмен «Куз-
басса» по количеству сезонов и матчей в 
высшем дивизионе чемпионата страны 
(21 сезон, 535 матчей), второй бомбар-
дир в истории клуба – 548 мячей (всего 
в чемпионатах страны – 572), трёхкрат-
ный обладатель Кубка России (2001, 2003, 
2007), десятикратный призёр чемпиона-
тов страны (2001–2010). По итогам семи 
сезонов назван в списках 22 лучших игро-
ков русского хоккея. Лучший нападаю-
щий сезона 1996/97 года. За особую хок-
кейную смекалку, преданность любимой 
игре, виртуозное умение завершать атаки 
болельщики называли Тарасова Маэстро.

Владислав, как и его отец, дебютиро-
вал в высшем дивизионе русского хоккея 
в 16-летнем возрасте. Тарасовы сыгра-
ли за «Кузбасс» в 2009 году: в домашних 
матчах чемпионата страны с клубом «Бо-
ровичи» из Новгородской области, ког-
да десять тысяч болельщиков на стадио-
не «Химик» приветствовали отца и сына, 

и с «Локомотивом» (Оренбург). Кемеров-
чане одержали победы – 10:3, 4:2. 

По завершении игровой карьеры 
Сергей Евгеньевич был главным трене-
ром «Кузбасса» и московского «Динамо» 
(сегодня работает в Региональном центре 
спортивных сооружений). 

Отвечая на вопрос автора этих строк о 
том, полностью ли он реализовал свой по-
тенциал, Тарасов-старший сказал: «Нет, 
не полностью. Сыну оставил». Владислав 
стал достойным наследником: двукрат-
ный чемпион России, трёхкратный обла-
датель Кубка страны, обладатель Супер-
кубка России. 

СͨͬͮͬͯͰͫͤ ͧͮͥͧ͟͡ 
Вͩͣͧͯͩ͟͟͟͡ Тͮͯͬ͟͟͟͡

Тарасов-младший в детстве испытал 
себя в нескольких видах спорта. Иначе 
и быть не могло, когда отец – хоккеист, 
а дед Александр Михайлович Акимов – 
чемпион России и СССР по мотокроссу и 
мотоциклетному многоборью. 

Александр Михайлович прививал вну-
кам любовь к спорту и помог становлению 
династии Тарасовых. Влада считал пер-
спективным гонщиком, под руководством 
деда внук выполнил норматив кандидата в 
мастера спорта по мотокроссу, но в даль-
нейшем судьба распорядилась иначе. 

«В три года меня отдали в спортивную 
гимнастику для развития гибкости, лов-
кости, координации, потом занимался 
хоккеем с шайбой и мотокроссом, – вспо-
минает Владислав. – В восемь лет сменил 
хоккей с шайбой на хоккей с мячом, кото-
рый и стал для меня главным видом спор-
та, смыслом жизни. В школьные годы 
играл за «Кузбасс-1993», где тренером 
работал бронзовый призёр чемпионата 
СССР – 1973 Анатолий Петрович Изма-
денов». 

«Кузбасс-1993» – пятикратный побе-
дитель всероссийских соревнований на 
призы клуба «Плетеный мяч», первенств 
России среди юношей и юниоров. Анато-
лий Петрович Измаденов не только учил 
подопечных играть в хоккей, но и расши-

рял их кругозор, читая, к примеру, стихи 
Владимира Высоцкого.

Воспитанники заслуженного трене-
ра России Измаденова защищали честь 
сборной России на мировых первенствах 
во всех возрастных группах. Владислав 
Тарасов – золотой призёр первенств мира 
среди юношей (2008), юниоров (2012), 
молодёжи (2013).

Тарасовым довелось не только вместе 
выйти на лёд, но и вместе работать как 
тренер и игрок в «Кузбассе» (2013–2014) 
и московском «Динамо» (2018–2020). 

«Может быть, мне немного сложнее, 
чем другим, только в плане психологии: 
не хочется подвести отца. Стараюсь по-
казать себя с лучшей стороны и на тре-
нировке, и в игре. А в целом сохраняется 
рабочая обстановка. Требования ко всем 
одинаковы. И спрашивают со всех одина-
ково. Отношусь к главному тренеру как к 
наставнику», – говорил Владислав о со-
вместной работе с отцом. 

Совместная работа выдалась весьма 
плодотворной: в «Динамо» Тарасовы за-
работали серебряные и золотые медали 
чемпионатов России – 2019, 2020.

В ноябре 2019 года состоялся побед-
ный финал Кубка России: динамовцы пе-
реиграли архангельский «Водник» (4:2), 
а Тарасов-младший сделал голевой дубль. 
В полной мере талант Владислава Тара-
сова раскрылся в родном клубе в сезоне 
2023/24 года. Капитан «Кузбасса» Руслан 
Тремаскин считает, что Владу нет равных 
в выборе позиции у ворот соперников, а 
это главное качество для форварда. 

БͬͩͺͶͬΨ Ͱͤͫͫͧͯ 
Кͯͤͫͧͧ Тͮͯͬͬ͟͟͡Ψ

В спортивных династиях бывают не-
ожиданные повороты. К примеру, заслу-
женный мастер спорта СССР по плава-
нию Владимир Буре – отец заслуженных 
мастеров спорта по хоккею с шайбой Пав-
ла и Валерия Буре.

Ксения Тарасова, дочь Сергея Евге-
ньевича, – мастер спорта России по тен-
нису, в когорте первых мастеров нашего 

региона по этому виду спорта. Новое по-
коление – новый поворот в развитии ди-
настии.

Ксения эмоционально рассказывает о 
спортивном пути: «Мои родители не ду-
мали, что в будущем я стану профессио-
нальной спортсменкой, но знали, что 
каждый ребёнок для своего развития 
должен получать физическую нагрузку! 
В пять лет родители отдали меня в гим-
настику, чтобы росла спортивной и здо-
ровой. Но в семь лет я уехала к бабушке 
в деревню на летние каникулы. Спустя 
три недели из худенькой гимнастки я ста-
ла большим колобком. Пришлось с гим-
настикой заканчивать. Как я попала на 
теннис? Выбирала между плаванием и 
теннисом. Плавать я не очень любила, а 
бегать мне нравилось. Поэтому выбор 
пал на большой теннис. Благодаря тен-
нису рано повзрослела, стала ответствен-
ной и целеустремлённой. В 11 лет нача-
лись серьёзные нагрузки, тренировалась 
шесть дней в неделю. Результаты не за-
ставили себя долго ждать. Выиграла чем-
пионат Сибирского федерального округа. 
С 14 лет участвовала в международных 
турнирах, два-три турнира в месяц. В 15 
лет выполнила норматив мастера спорта 
России. Много путешествовала, посети-
ла 80 стран. Выиграла много турниров в 
одиночном и парном разрядах в Европе и 
Америке». 

Ксения Тарасова окончила Кемеров-
ский государственный университет по 
специальности «тренер по теннису». С 
2020 года передаёт знания и опыт подрас-
тающему поколению. Тренирует любите-
лей, приобщая земляков к большому тен-
нису и здоровому образу жизни. 

ПͮͤͤͪͯͰͤͫͫͬͯ͡Ͱͺ ͭͬͨͬͩͤͫͧΨ
Самый юный спортсмен в династии 

Тарасовых – семилетний Александр. В 
три года дед Сергей поставил его на конь-
ки. Дома постоянно играет с клюшкой и 
мячом. Занимается хоккеем с шайбой, с 
удовольствием тренируется, успешно де-
бютировал в Национальной детской хок-
кейной лиге. Наверняка продолжит дина-
стию София, дочь Владислава.

Его сын Александр читает книги о хок-
кее. Придёт время и прочитает книгу пра-
деда Александра Михайловича Акимова 
«Волчья хватка», где напечатано и сти-
хотворение «Победа»:

Три дня к победе нёс меня железный конь:
Колёса быстрые его в тот раз не знали юза.
Смахнула пот тогда усталая ладонь.
Я гонку выиграл на первенство Союза.

Мой путь к вершине спорта очень долгим был
Через охапку лет и сотни тренировок.
Мне радостна была борьба, погони пыл.
Медали блеск над этим только заголовок.

Как слесарь я познал мазута вкус,
А майка фильтровала пота литры.
В томах перелопатил знаний туз.
К удаче часто посылал молитвы. 

Да, «через охапку лет и сотни трениро-
вок» поднималась на спортивные верши-
ны династия Тарасовых. И в дальнейшем 
Тарасовы нацелены верой и правдой слу-
жить родному Кузбассу. 

ƾаǠǤǨ Ƽнтонов.
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 Фото ƾǫаǯтаǯии БелоǱǯовоǧ.

 Фото Серǡея Ǒǯтиǫова.

Кͨ͟ ͯͭͤʹͧͩ͟ͺͫͬ
Маршрутов было около деся-

ти. Самый дальний – Тальковый 
карьер. Пешком туда – два с по-
ловиной часа, на грузовике – 20 
минут. Экоактивисты решают 
топать ножками.

«Такие красоты пройти – па-
мять на всю жизнь. С одной сто-
роны – горная река Анзас, с дру-
гой – непреступные вершины», 

– восхищается природой экоак-
тивистка Ирина Скороходова. 

У самого карьера начинается 
проливной дождь, но молодым 
людям он в радость: так, говорят, 
экстримальней. В считанные 
минуты мусорные мешки напол-
няются полиэтиленовыми паке-
тами, пластиковыми бутылками, 
консервными банками, конфет-
ными фантиками, битым сте-
клом. 

«Раньше, ещё лет 15 лет назад, 
туристы всё больше оставляли 
личные вещи. Не специально, 
конечно, – по собственной рас-
сеянности. Кофты, штаны, по-
лотенца, мыльницы, коврики. 
Всё это со временем прогнивало. 
Теперь же появились и другие 
проблемы. Ну неужели нель-
зя сжать пластиковую бутыл-
ку и сложить её в мешок? Или 
те же окурки? Как специально. 
Помню забавный случай: идём 
по тропе, видим туриста с паке-
том мусора, он уже собирается 
швырнуть его в лес. Но заметив 
нас, молодой человек бледне-
ет: вот мол, тоже собираю, ох 
люди какие стали, природу за-
грязняют. Ну до того смешно и 
одновременно грустно. Потом 
чай пригласил попить к костру. 
Разговорились, и парень при-
знался, что почти всегда остав-
ляет мусор у места отдыха. По-
обещал твёрдо этого не делать», 

– рассказал новокузнечанин Ан-
дрей Мичурин. 

Андрей называет себя про-
жжённым «зубочистковцем», 
ведь участвует в экомарафоне 
седьмой год, с самого основа-
ния экомарофона. А ещё ездит 
на подобные мероприятия по 
всей стране. Несколько раз был 
на Байкале, в Карелии, на Даль-
нем Востоке. 

Кͬͪͱ ͨͮͬͯͯͬͨͧ͡�
Молодые экоактивисты из 

Кемерова очищают берег Томи. 
Он рядом с центральным при-
ютом Поднебесных Зубьев. В 
кустах удивительным обра-
зом попадается сплошная обувь, 
причём хорошего качества: бор-
довые кроссовки, сланцы, осен-
не-весенние мужские сапоги и 
вполне сносные женские рези-
новые полусапожки. 

«Плохо, что по размеру нико-
му из нас не подошли. Я бы «кра-

сы» взял на дачу ходить по ого-
роду, а если почистить, в поход 
можно в них смело отправлять-
ся», – шутит молодой специа-
лист Сергей Устинов. 

Следом находим сразу два но-
веньких мангала, котелок и чай-
ничек. Оставляем на видном ме-
сте: вдруг кому пригодится. 

Сергей, как и его коллеги, 
впервые на «Зубочистке», он 
уверен, что вместе со своей мо-
лодёжной командой спасает мир 
от экологической опасности. 

«Современные пакеты, обёрт-
ки, они ведь разлагаются много 
лет, не годы, не десятилетия, а 
целые века, это доказано учёны-
ми. Огорчает, что люди так себя 
ведут», – говорит Сергей. 

Сͬͧ͡ ͭͩͼͯ
В основной день «Зубочист-

ки» работники 12 предприятий 
Кузбасса прошли более 80 ки-
лометров, чтобы собрать боль-
ше тонны мусора. Получилось 
примерно по паре мешков на че-
ловека. Все мешки погрузили в 

огромные «Уралы» и отправили 
на утилизацию. Большую часть 
мусора переработают и вернут в 
нашу жизнь бумагой, стеклом и 
железом. 

«И в этом большой плюс на-
шей работы», – говорит житель-
ница Ленинска-Кузнецкого Еле-
на Ляпкина. 

Лена на экомарафоне тоже в 
первый раз. Но любовь к приро-
де, бережному к ней отношению 

– с детства, со школьных лет, ког-
да вместе с классом участвова-
ли в субботниках, кормили в пи-
томниках бездомных животных. 
Это, по её словам, для собственно-
го сердца приятно и радостно. 

«Мы стараемся делать мара-
фон многогранным с 2017 года. 
В этом году изюминкой стала 
программа тренера-конфлик-
толога из Кемерова Екатерины 
Ткаченко. Она умело собрала 
участников марафона в настоя-
щую дружескую «банду», и уже 
через час молодые люди из раз-
ных городов общалась между со-
бой так, будто знали друг друга 
много лет. Наш фестиваль отли-
чается от подобных мероприя-
тий особым единением и спло-
чённостью. Мы его полюбили 
как нечто родное и всегда бу-

дем благодарны правительству 
Кузбасса и тем ребятам-экоак-
тивистам, которые обозначили 
проблему экологии Поднебес-
ных Зубьев в середине прошло-
го десятилетия. Школьники, 
собственно, инициировали наш 
марафон», – рассказала предста-
вительница организаторов «Зу-
бочистки» Ксения Малых. 

Организация «Зубочистки», 
как отметили все без исклю-
чения участники фестиваля, – 
идеальная. Продумано всё до 
мелочей, до минуты и секунды. 

АͮͰͧͯͰͨ͟Ͱͧͧͯ͡Ͱ
Сплотило участников «Зубо-

чистки» проведение КВН. В его 
лучах молодые люди почувство-
вали себя не только угольщика-
ми, но и настоящими артистами, 
режиссёрами и сценаристами. 
Тексты визитных карточек пи-
сали сами, отлично двигались, 
играли актёрские этюды, пели. 
Особенно понравились зрите-
лям частушки, придуманные од-
ной из команд всего за несколь-
ко минут до конкурса. 

Четверостишья тут же ста-
новились крылатыми фразами 
«Зубочистки»:

Ходил на Пик я Дураков,
Встречал таких же смельчаков:
Счастливые, гора вещей,
У всех – мозоли до ушей.

«К слову, Пик Дураков – са-
мая загадочная вершина Алатау. 
Поднимаешься, поднимаешься, 
и вот она, кажется, вершина, но 
снова ползёшь, а её макушки всё 
нет и нет. Обманывает гора, по-
этому чувствуешь себя полным 
дураком. А ещё есть легенда, что 
её назвали так в честь туриста с 
фамилией Дураков», – поясня-
ет альпинист из Кемерова Иван 
Никитин. 

ͅͷ; ͱͧͣͧͪͯ͡ͽ
Приятной неожиданностью 

стало выступление в последний 
день экомарафона кемеровской 
кавер-группы Popkorn. Такие 
же молодые ребята пели своим 
сверстникам разножанровые 
мелодии. И тёплые ретропесни, 
и современные композиции зву-
чали в ярком пламени большо-
го костра. И одинаково востор-
женно встречали «Седую ночь» 
«Ласкового мая» и композиции 
Анны Лорак. Вокальные про-
изведения из старых советских 
кинофильмов, таких как «Мо-
сква слезам не верит», «Слу-
жебный роман», «Соломенная 
шляпка», «Джентльмены уда-
чи», зашли, что называется, 
особенно. Песни сопровожда-
лись яркими огнями, и эта жи-
вая цветомузыка воплощалась 
в надежду на новые встречи на 
чудесных, магических и уже чи-
стых Поднебесных Зубьях Куз-
нецкого Алатау. 

На прощание самые отчаян-
ные искупались в горной реке 
Анзас. Говорят, холодная, но це-
лебная вода с гор даёт невероят-
ную энергию, а если подобрать 
на её берегу ещё и камешек, сила 
природы Кузнецкого Алатау по-
дарит настоящее сибирское здо-
ровье и вдохновит на самые 
добрые и светлые помыслы. Зна-
чит, этому и быть! 

ƼнатолǤǥ ƽолǠȲрев. 
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АѱƕƉЯ 
̵ƈƒƃƍƖƉƐТѱА̶ 
ƈА ƐƇМЬ ЛƇТ 

ƐТАЛА НƇ ТƍЛЬѱƍ 
ƜѱƍЛƍГƉƖƇƐѱƍЙ, 
Нƍ Ɖ ƎРƇƄРАТƉЛАƐЬ 
Ƅ ƍƃРАƈƍƄАТƇЛЬНƚЙ 
МАРАƓƍН, ГДƇ РƇƃЯТА 
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ТРƒДƍМ̶, ̱
ƐѱАƈАЛ ƈАМƇƐТƉТƇЛЬ 
ƎРƇДƐƇДАТƇЛЯ 
ƎРАƄƉТƇЛЬƐТƄА 
ѱƒƈƃАƐƐА АНТƍН 
ƎЯТƍƄƐѱƉЙ�
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ōетű ű доŹоŬű
По данным региональной Гос-

автоинспекции, на дорогах Ке-
меровской области в текущем 
году в результате автоаварий 
погибли 5 детей и 166 – получи-
ли травмы. 4 ребёнка из числа 
погибших – пассажиры, 1 под-
росток сидел в водительском 
кресле.

В летний период значительно 
увеличилось число автоаварий с 
участием водителей мототехни-
ки, велосипедов и средств инди-
видуальной мобильности. 

Старт марафона дорожной 
безопасности «Дети и дорога» 
был дан обращением уполно-
моченного по правам ребёнка в 
Кузбассе Валентины Богатенко 
к родителям, которое опубли-
ковано в школьных родитель-
ских чатах в мессенджерах. Ва-
лентина Дмитриевна призвала 
родителей школьников уделять 
должное внимание вопросам 
безопасного поведения на до-
рогах.

Марафон продлится до 25 ав-
густа. В этот период организато-
ры проведут разъяснительные 
беседы, различные акции и те-
матические конкурсы с детьми 
и взрослыми по дорожной без-
опасности, а также рейдовые 
мероприятия по контролю пре-
сечения нарушений, способству-
ющих совершению ДТП с уча-
стием юных кузбассовцев. 

Для справки. Организато-
рами марафона выступают: дет-
ский омбудсмен, ГАИ Кузбасса, 
региональные министерство об-
разования и министерство здра-
воохранения.

Сͬͤ͡Ͱ ͮͬͣͧͰͤͩͽͪ
Скоро начнётся новый учеб-

ный год. К этому времени важно 
подготовить школьника к само-
стоятельному движению по до-
роге из дома в образовательную 
организацию и обратно. В си-
лах каждого родителя предпри-
нять все возможные меры, что-
бы снизить риск участия их чада 
в автоаварии. Для этого нужно 
последовательно и грамотно ис-
ключить факторы риска, подо-
брав безопасный маршрут. Пусть 
он будет не самым коротким или 
не самым удобным. При выборе 
пути следует отдать предпочте-
ние наличию тротуаров, регули-
руемых зебр, а также дорогам с 
менее интенсивным движением. 

Последние несколько дней 
каникул стоит как раз-таки по-
святить тому, чтобы не спеша 
пройти с ребёнком по проло-
женному маршруту, указать на 
возможные скрытые опасности, 
объяснить, как вести себя в каж-
дом конкретном случае. Даже 
если место жительства и шко-
ла не изменились, нужно обя-
зательно перед началом года 
пройти по привычной дороге, 
возможно, изменилась органи-
зация движения и появились но-
вые опасности. 

В первые дни школьных за-
нятий родителям лучше найти 
время, чтобы незаметно для ре-

бёнка посмотреть, как он выпол-
няет их указания, и убедиться, 
что на дороге он ведёт себя гра-
мотно и уверенно. 

Проверьте, знает ли и соблю-
дает ли ваш ребёнок правила до-
рожного движения. Интересный 
интерактивный супертест «Ле-
генды дорог» вместе с сыном 
или дочкой можно пройти на 
сайте национальныепроекты.рф. 

Для того чтобы у ребёнка име-
лось достаточно времени оце-
нить дорожную обстановку при 
переходе проезжей части и не 
было повода для рискованных 
манёвров, нужно организовать 
его день так, чтобы он выходил 
из дома с временным запасом до 
начала занятий. Необходимо об-
ратить внимание на время, за ко-
торое вы вместе с ребёнком спо-
койным шагом дошли до школы, 
и прибавить ещё 10–15 минут. 
Важно помнить, что после кани-
кул детям понадобятся дополни-
тельные минуты для того, чтобы 
привыкнуть к режиму, войти в 
новый ритм жизни.

В начале учебного года у мно-
гих детей наблюдается низкая 
концентрация внимания, рассе-
янность, снижена способность 
сосредоточиться на окружаю-
щей обстановке. Если к этому 
добавить необходимость быстро 
принимать решение в дорожных 
ситуациях, то риск ошибочного 
поведения резко возрастает, а на 
дороге это крайне опасно.

Проверьте, всегда ли вы со-
блюдаете ПДД в присутствии 
ребёнка. Нарушение взрослыми 
формирует опасные представле-
ния о поведении на дороге, что 
впоследствии может привести к 
трагедии. Переходя проезжую 
часть вместе с ребятишками, 
следует прекратить все разго-
воры, в том числе по телефону, 
ведь юный пешеход должен ус-
воить: переход проезжей части 

– опасный момент и внимание 
нужно сосредоточить на наблю-
дении за дорожной обстановкой.

Рͤ͠;ͫͬͨ ͣͬͩͥͤͫ 
͠Ͱͺ ͦͪͤ͟Ͱͫͪ!

Проверьте, заметен ли ваш ре-
бёнок на дороге в тёмное время 
суток. Предпочтительные цвета 
верхней одежды – все оттенки 

яркой гаммы с обязательными 
включениями деталей из свето-
отражающих материалов. Если 
такую одежду не удалось при-
обрести, то в обязательном по-
рядке нужно самим оборудовать 
куртки и портфели световозвра-
щающими элементами. Это по-
может малышу быть заметным 
на дороге и уменьшить риск соз-
дания опасной ситуации.  

Не менее важный фактор ри-
ска, исключить который так-
же в силах родители, – соблю-
дение правил перевозки юных 
пассажиров в автомобилях. Не-
обходимо убедиться, что сред-
ства безопасности, использу-
емые при перевозке младшего 
члена семьи, соответствуют его 
весу и росту. Если пассажир вы-
рос за лето, то автокресло нужно 
поменять на соответствующее, 
способное в полной мере обеспе-
чить его безопасность. 

Что же касается школьного 
автобуса, то нужно понять, всег-
да ли ваш ребёнок пристёгива-
ется ремнём безопасности. Про-
верьте, попросив его сделать 
селфи.

ДͬͭͬͩͫͧͰͤͩͺͫ͟ͽ 
ͧͫͲͬͮͪ͟ʹͧͽ 
ͭͬ ͭͤͮͤͬͦͨͤ͡ ͣͤͰͤΨ

Выполнение требований 
ПДД при перевозке детей в ав-
томобиле – важнейший аспект 
обеспечения безопасности ма-

леньких пассажиров. Правила 
требуют перевозить ребёнка на 
переднем сиденье в возрасте до 
12 лет исключительно при по-
мощи детской удерживающей 
системы. На заднем сиденье 
допускается перевозка ребён-
ка старше 7 лет и без использо-
вания удерживающих систем, 
если рост и вес позволяет ис-
пользовать штатные ремни без-
опасности. Штраф за нарушение 
правил перевозки детей предус-
мотрен достаточно серьёзный: 
3 тысячи рублей, что вполне со-
поставимо со средней ценой ав-
токресла. 

Впрочем, родители должны 
подходить к вопросу перевозки 
детей не из страха перед нака-
занием, а исключительно с точ-
ки зрения безопасности. И когда 
во главе угла будет стоять имен-
но это, то вопрос, какое именно 
удерживающее устройство вы-
брать для любимого малыша, 
решится сам собой: конечно же, 
безопасное и надёжное! 

Отметим, что использование 
адаптеров ремня безопасности 
при перевозке маленьких пас-
сажиров запрещено. Адаптер 
не является детским удержива-
ющим устройством, более того, 
его использование опасно для 
маленького пассажира. Дело в 
том, что лямки ремня не фикси-
руют необходимые точки (пле-
чо и бедра), поскольку нижняя 
лямка приподнимается, а верх-
няя опускается под углом. При 
столкновении или даже резком 
торможении вся нагрузка при-
дётся на жизненно важные ор-
ганы, что может привести к не-
гативным последствиям для 
здоровья.

Добавим: по данным стати-
стики, автокресло уменьшает 
риск гибели в ДТП на 71 процент 
среди младенцев и на 54 процен-
та среди детей в возрасте до 12 
лет, а также значительно снижа-
ет тяжесть последствий для здо-
ровья юных пассажиров в случае 
автоаварии. 

Как сообщили в Госавтоин-
спекции Кузбасса, с начала года 
травмы получили 7 детей, кото-
рых перевозили в автомобилях с 
нарушением правил. 

ŋ œуŰŪаźźе ŸŹоводűтźƈ маŹаŽоŶ доŹожŶоŲ ŪеŰоŸаźŶоźтű 

// важно
С˩ˣ˥˭ʹ ˪˫И ˣʹʭ˩˫˥ 
ʮ˥˭СК˩ˤ˩ ˢˣ˭˩К˫˥Сʲˢ�
σ детское автокресло должно 

относиться к группе, соот-
ветствующей весу вашего 
ребёнка, поэтому перед по-
сещением магазина обяза-
тельно взвесьте малыша�

σ на маркировке детского 
автокресла должен быть 
значок ��� +44�3 или ��� 
+44�4, свидетельствую-
щий о его соответствии 
действующему Ƞвропейско-
му стандарту безопасности. 
ȣаличие этого знака озна-
чает, что детское автокрес-
ло успешно прошло полный 
цикл испытаний�

σ для детей до трёх лет 
обязательны внутренние 
2-образные или пятиточеч-
ные ремни, так как только 
они смогут предохранить 
малыша от характерных по-
вреждений брюшной поло-
сти и травмы позвоночника�

σ обратите внимание на то, 
есть ли у автокресла боко-
вая защита головы и плеч, 
которая повышает безопас-
ность ребёнка при боковом 
ударе�

σ в детском автокресле ма-
ленькому пассажиру долж-
но быть удобно. Ɂдобство 
здесь является элементом 
пассивной безопасности, 
потому что в неудобном 
детском автокресле малыш 
начнёт капризничать и от-
влекать водителя от дороги. 
Поэтому перед покупкой 
постарайтесь, чтобы ребё-
нок примерил обновку, в 
которой ему предстоит про-
вести многие часы. 

Ƀем младше ребёнок, тем 
важнее для него возмож-
ность спать во время по-
ездки, поэтому желательно, 
чтобы детское автокресло 
регулировалось по наклону 
(положение бодрствования 
и положение сна).

СоветȲ 
от ƿосавтоǤнсǫекȭǤǤ ǆǯǣǝасса 

ǣаǫǤсала 
Ƽлена СǨǤрнова. 






